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Чтобы всходы окрепли
   АПК

Ирина ВАРЛАМОВА

Донские аграрии активно вклю-
чились в весеннюю посевную 
кампанию. Из 43 сельских райо-
нов Ростовской области яро-
вой сев начали 33. Особенность 
нынешнего сезона — сдвинутые 
сроки и малый запас влаги.

Накормить озимые
На сегодня яровые  культуры 

посеяны на площади почти 
90 тыс. га, что составляет около 
5% от плана весеннего сева. 
Лидер по площади фактическо-
го сева — Целинский район. 
Там аграрии успели засеять 
яровыми культурами уже более 

12 тыс. га. Не отстает Песчанокопский район — 
почти 11 тыс. га. В сальских степях яровые куль-
туры посеяли на площади более 10 тыс. га.

— Донские аграрии обеспечены всеми ресур-
сами для начала весенней посевной кампании, — 
отметил глава региона Юрий Слюсарь.

В частности, как сообщила пресс-служба ре-
гионального правительства, к началу посевной 
аграриями заготовлено 137 тыс. т семян (114% от 
плана). Более 95% посевного материала зерновых 
колосовых — отечественной, преимущественно 
донской селекции. Регион планирует увеличить 
долю российских семян пропашных культур: до 
68% для кукурузы и 57% для подсолнечника.

Особое внимание уделяется озимым культу-
рам, к севу которых во многих хозяйствах при-
ступили позже обычного. Озимыми было засеяно 
2,9 млн га. На сегодня 95% посевов (2,7 млн га) 
взошли. Подкормка проведена почти на 62% пло-
щадей под озимыми культурами. Чтобы всхо-
ды окрепли и дали хороший урожай, директор 

 Государственного центра агрохимической служ-
бы «Ростовский» Ольга Назаренко предложила 
провести и весеннюю подкормку озимых.

Отметим, что в этом году финансовая под-
держка села по разным программам увеличится 
и составит 10 млрд рублей.

— Мы продолжим оказывать поддержку 
нашим аграриям и даже увеличим в этом году 
финансирование на развитие донских хозяйств, 
в том числе при поддержке федерального 
Минсельхоза. Буквально недавно я встречал-
ся в Москве с вице-премьером Правительства 
России Дмитрием Патрушевым. Он заверил, 
что регион может рассчитывать на федеральные 
программы. Мы договорились, что федерация 
выделит на эти цели 3,5 млрд рублей. Плюс 
наши, областные, 6,5 млрд. Итого — 10 млрд. 
Это больше, чем в прошлом году, — уточнил 
Юрий Слюсарь.
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   СОЦИА ЛЬНОЕ  
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО

Виктория ГОЛОВКО

На Дону вырисовывается набирающий силу тренд: 
предприниматели и представители творческих 
индустрий все чаще стараются так или иначе  
популяризовать регион, небанально рассказать 
о донской истории и природе, гастрономии  
и системе ценностей казаков. 

Например, шить современную женскую одеж-
ду, крой которой отсылает к облику донских 
казачек прошлых столетий. А еще готовить ду-
шистые варенья по рецептам матери уроженца 
Таганрога, литературного гения Антона Чехова, 
разрабатывать принты для одежды, отсылающие 
к Ростову или Новочеркасску, к донской кухне... 

От страховщика до портнихи
О том, что раков можно увозить из наших мест 

не только в качестве еды, не понаслышке зна-
ет ростовский дизайнер Валентина Новикова, с 
поддержкой регионального центра «Мой бизнес» 
запустившая ателье и бренд дизайнерской одеж-
ды, сердце которого — культурный код донских 
казаков и в какой-то мере даже всего региона. 
Ступила она на эту стезю неожиданно. До 30 лет 

работала в одной из крупнейших российских 
страховых компаний, доросла до начальника 
отдела ипотечного страхования. Все перевер-
нул с ног на голову декретный отпуск: ее потя-
нуло в нишу, которая нравилась с юности. 

— В детстве я очень любила рисовать кукол в 
той или иной одежде, а еще эскизы нарядов, — 
улыбается Валентина.

А в декретном отпуске она начала мастерить 
трикотажные детские вещи по журнальным 
выкройкам, купила оверлок. Со временем стала 
шить для родственников, подруг, а позже вы-
училась на портного.

— Пошла в центр занятости. Удивились ли 
там моему намерению? Знаете, там были очень 
рады. Направили бесплатно учиться востре-
бованной профессии, так я и сделалась порт-
нихой, — делится ростовчанка. — Но и после 
продолжила учиться — уже дизайну одежды, 
нюансам предпринимательства.

Потом поучаствовала в образовательном 
проекте «Мама-предприниматель». В 2022 году 
воспользовалась льготным финансированием 
на развитие предпринимательства: микрозаем 
пошел на покупку оборудования для ателье. 
А в 2024-м, уже как супруга участника СВО, 
поучаствовала в специальной обучающей про-
грамме для ветеранов боевых действий и их 
близких.

Раки хороши  
не только в тарелке

— Я не занимаюсь именно 
воссозданием старинной казачь-
ей одежды (например, костю-
ма «парочка»), хотя детально 
изучаю историю становления 
казачьего костюма, появления в 
нем элементов восточной одеж-
ды. Моя главная цель в другом: с 
помощью определенных отсылок 
(приталенности в крое, акцента 
на красный цвет, использова-
ния аналогов такой нашивки, 
как лампас, и других деталей) 
в современной женской одежде 
рассказать о казачьем гардеробе, 
— объясняет дизайнер.

Концепция объединения 
одежды XXI столетия и деталей 
традиционного казачьего костю-
ма родилась не на пустом месте. 
Как объясняет Валентина, она 
выросла в живописной казачьей 
станице Новозолотовской Семи-
каракорского района, ее предки 
— казаки.
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ЛЮДИ  
НОМЕРА
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Христофор Ермашов, зам
министра транспорта РО

Минтранс намерен  
определить основные  
маршруты и перевести их  
на бруттоконтракты
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Виктория Абрамченко,  
депутат Госдумы

Если сохранить существую
щий подход, то к 2030 году 
будет модернизирована 
только треть техникумов
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Эльвира Набиуллина,  
глава ЦБ РФ

Ожидать начала снижения 
ставки можно будет  
только после устойчивого  
снижения инфляции

Юрий Слюсарь,  
врио губернатора РО

Мы заинтересованы Мы заинтересованы 
в крупных, системов крупных, системо

образующих  образующих  
для региона  для региона  

производствах  производствах  
и готовы  и готовы  

их поддерживатьих поддерживать
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обозначают страницы,  
на которых опубликован 
материал

ГЕОГРАФИЯ НОМЕРА

область
Сальск (2)
Зверево (3)
Азов (4)
Таганрог (4)
Тацинский район (4)
Белокалитвинский район (6)
УстьДонецкий район (7)

мир
Белоруссия (4)
Китай (4)
Турция (5)

страна
Запорожская область (4)
ЛНР (4)
Москва (4)
Республика Северная  
Осетия — Алания (6)

ЧертковоЧертково

ЦелинаЦелина

УстьДонецкийУстьДонецкий

СоветскаяСоветская

РемонтноеРемонтное

ПРОЛЕТАРСКПРОЛЕТАРСК

ОрловскийОрловский

ЧалтырьЧалтырь

МИЛЛЕРОВОМИЛЛЕРОВО

Матвеев  Матвеев  
КурганКурган

Большая  Большая  
МартыМартыновкановка

КашарыКашары

ГлубокийГлубокий

ЗимовникиЗимовники ЗаветноеЗаветное

ДубовскоеДубовское
РомановскаяРомановская

ВеселыйВеселый

КазанскаяКазанская

БагаевскаяБагаевская

АЗОВАЗОВ

ШАХТЫШАХТЫ

БАТАЙСКБАТАЙСК

ВешенскаяВешенская

БоковскаяБоковская

МилютинскаяМилютинская

ТарасовскийТарасовский

ОбливскаяОбливская

МОРОЗОВСКМОРОЗОВСК

ТацинскаяТацинская
БЕЛАЯ КАЛИТВАБЕЛАЯ КАЛИТВА

СЕМИКАРАКОРСКСЕМИКАРАКОРСК
ЦИМЛЯНСКЦИМЛЯНСККОНСТАНТИНОВСККОНСТАНТИНОВСК

НОВОЧЕРКАССКНОВОЧЕРКАССК

РОСТОВНАДОНУРОСТОВНАДОНУ
ТАГАНРОГТАГАНРОГ

ГУКОВОГУКОВО
ЗВЕРЕВОЗВЕРЕВО

НОВОШАХТИНСКНОВОШАХТИНСК

КРАСНЫЙ КРАСНЫЙ 
СУЛИНСУЛИН

КаменоломниКаменоломни
РодионовоРодионово

НесветайскаяНесветайская

ДОНЕЦКДОНЕЦК

ПокровскоеПокровское

КуйбышевоКуйбышево

КагальницкаяКагальницкая ЗЕРНОГРАДЗЕРНОГРАД

ЕгорлыкскаяЕгорлыкская

ПесчанокопскоеПесчанокопское

САЛЬСКСАЛЬСК

ВОЛГОДОНСКВОЛГОДОНСК

КАМЕНСК КАМЕНСК 
ШАХТИНШАХТИНСКИЙСКИЙ

АКСАЙАКСАЙ

на 1-е полугодие 2025  года

20 %
СКИДКА – ветеранам и участникам Великой Отественной войны,  
инвалидам, подробности по бесплатному номеру 88002005888

П2774
подписной индекс

300
стоимость подписки  

на электронную версию газеты (PDF)  
на 6 месяцев, руб.

ЧИТАЙТЕ СВЕЖИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ ПО ВТОРНИКАМ И ПЯТНИЦАМ

podpiska.molotro.ru

ПОДПИСКУ МОЖНО ОФОРМИТЬ В ЛЮБОМ ОТДЕЛЕНИИ СВЯЗИ ИЛИ В РЕДАКЦИИ

подпиСКа
8 (863) 2107568
89889460621

НЕТ ВРЕМЕНИ ЗАЙТИ  
НА ПОЧТУ? ПОЗВОНИ!

стоимость подписки  
на печатную  
версию газеты

на 1 месяц, 141,08 руб.
на 6 месяцев, 846,48 руб.



новости

с Верой
Волошиновой

ДРУГИЕ ЭКСКЛЮЗИВНЫЕ НОВОСТИ 

  ПОЗДРАВЛЕНИЕ

25 марта — День работника культуры. Всех занятых в этой сфере по-
здравляют с праздником врио губернатора Ростовской области Юрий 
Слюсарь и председатель Заксобрания региона Александр Ищенко.
«Донская культура многогранна и разнообразна. Имена и произве
дения писателей, композиторов, музыкантов, исполнителей, акте
ров, художников известны далеко за пределами Ростовской области 
и России.
Музейные и художественные экспозиции, театральные премьеры и му
зыкальные фестивали стали неотъемлемой частью общественной жиз
ни региона. Серьезный вклад в сохранение и развитие творческого на
следия вносят специалисты, посвятившие жизнь популяризации духов
ных ценностей Дона. Благодаря их работе формируется единое куль
турное пространство. Желаем творческих успехов, новых проектов,  
ярких идей!» — говорится в поздравлении.2
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№22 (26751)
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СОБЫТИЯ

Влиться  
в благородное дело

Стоит отметить, что в Рос-
товской области имеется 
около 2000 воинских за-
хоронений и мемориалов, 
посвященных памяти и 
подвигам героев Великой 
Отечественной и других 
военных конфликтов.

— 80-летие Победы — 
это хороший повод при-
вести все места, посвя-
щенные пам яти героев 
Великой Отечественной 
войны, в надлежащее со-
стояние. Можно говорить 
о масштабных меропри-
ятиях, культурных собы-
тиях, проведении пара-
дов, но если есть неухо-
женные мемориалы или 
памятники, о празднике 
говорить неуместно. По-
этому давайте организу-
ем масштабную акцию. И 
сделаем это максимально 
публично — так, чтобы 
люди знали о ней и могли 
принять в ней участие. 
Это действительно будет 
хороший и наш общий 
вклад в сохранение исто-
рической памяти и в под-
готовку к юбилею Победы, 
— акцентировал Юрий 
Слюсарь.

Найти интерактивную 
карту можно на портале 
«Книга памяти Ростовской 
области» в разделе «Карта 
памяти». 

   ИНИЦИАТИВА

Виктория ГОЛОВКО

О запуске в Ростовской 
 области электронной кар-
ты памяти акции «Дон 
помнит» стало известно 
на прошлой неделе.

На этом интернет-ресур-
се в удобной форме разме-
щена детальная информа-
ция обо всех мемориаль-
ных объектах, связанных 
с событиями и героями 
Великой Отечественной 
войны и расположенных в 
каждом муниципалитете 
Ростовской области. До-
статочно выбрать опреде-
ленный город или район, и 
ресурс позволяет увидеть 
данные о мемориальных 
комплексах, памятниках и 
памятных знаках, стелах, 
воинских захоронениях.

Как проинформировал 
в своем телеграм-кана-
ле глава региона Юрий 
Слюсарь, акция «Дон пом-
нит» пройдет с 1 апреля 
по 1 мая. А с инициати-
вой организовать ее врио 
губернатора выступил в 
феврале, на первом засе-
дании регионального орг-
комитета по подготовке и 
проведению юбилея По-
беды. Смысл начинания в 
том, чтобы объединить в 
регионе все усилия и ме-
роприятия по приведению 
в порядок памятных мест, 
связанных с Великой Оте-
чественной. А влиться в 
это доброе и благородное 
дело смогут не только во-
лонтеры, которые ежегод-
но берут на себя труд по 
облагораживанию мемори-
альных объектов, но и все 
неравнодушные жители. 

Вынужденный 
режим ЧС

На территории падения беспи-
лотников в прошедшие выход-
ные режим ЧС до устранения 
всех последствий введен в Рос-
тове-на-Дону, Сальском, Тара-
совском и Морозовском районах.

В доме на улице Горсоветской, 
49, в Ростове повреждено 31 окно 
в 16 квартирах. Всем пострадав-
шим будет оказана материальная 
помощь, в том числе выплаты 
получат двое раненых, сообщил в 
своем телеграм-канале глава регио-
на Юрий Слюсарь.

В Сальске из-за атаки беспилот-
ников повреждены окна в магази-
не «Изумруд», в художественном 
музее и в одной из квартир дома 
по адресу: улица Ленина, 10. На 
восстановление музея будут выде-
лены деньги из резервного фонда, 
пообещал врио губернатора. В Та-
расовском районе взрывной волной 
выбиты стекла в двух домах в хуто-
ре Каюкова Дячинского сельского 
поселения. Пострадавших нет. В 
Морозовском районе из-за падения 
БПЛА на автомобиль погиб 42-лет-
ний москвич, которой возвращался 
домой из Краснодарского края.

— Всем пострадавшим окажем 
материальную помощь, — пообе-
щал Юрий Слюсарь.

Поменьше детских 
домов и приютов

Донские власти обсудили ре-
зультаты выполнения первич-
ных рекомендаций Всероссий-
ской инспекции системы профи-
лактики социального сиротства 
с участием уполномоченного при 
президенте РФ по правам ребен-
ка Марии Львовой-Беловой.

Инспекция проходила в Ростов-
ской области в ноябре 2024 года по 
поручению президента России и 
касалась аудита всей системы ор-
ганов профилактики социального 
сиротства. Результаты проверки 
детский омбудсмен обсудила с 
главой региона Юрием Слюсарем 
в феврале.

— Полученные рекомендации 
были изучены специалистами 
региональных министерств и 
ведомств и приняты в работу, 
— уточнил первый заместитель 
губернатора Игорь Гуськов. — 
Подготовлен проект плана меро-
приятий по исполнению первич-
ных рекомендаций Всероссийской 
инспекции системы профилактики 
социального сиротства в Ростов-
ской области.

Так, на особом контроле остается 
вопрос помощи родителям по вос-
становлению  родительских прав, 
возвращению детей в кровные 
семьи с дальнейшим сопровожде-
нием социальных служб. В апре-
ле-мае этого года донской минобр 
проведет обучающие зональные 
семинары для органов местного 
самоуправления, где особое вни-
мание будет уделено разбору те-
матических кейсов.

Пожар локализован
Около 500 кв. м составила пло-

щадь пожара в ростовском ТРК 
«Галерея Астор».

Об этом сообщил градоначаль-
ник Александр Скрябин. Возго-
рание произошло ранним утром 
24 марта. Огонь перекинулся на 
кровлю соседнего пятиэтажно-
го дома, где загорелось около 
300 кв. м. Из дома эвакуировали 
15 человек.

К месту пожара были направле-
ны специалисты лаборатории, что-
бы взять пробы для определения 
концентрации вредных веществ 
в воздухе. К тушению пожара в 
«Галерее Астор» были привлечены 
100 человек и 29 единиц техники, 
сообщили в МЧС России. В связи с 
тушением пожара было перекрыто 
движение транспортных средств по 
проспекту Буденновскому между 
улицами Горького и Красноар-
мейской.

— Предварительно установлено, 
что возгорание произошло из-за 
короткого замыкания в вывеске на 
фасаде здания, — рассказали в ГУ 
МЧС по Ростовской области.

Напомним, проект «Особен-
ное детство» — инициатива, на-
правленная на поддержку детей 
и подростков с ограниченными 
возможностями здоровья. А сре-
ди целей проекта — обеспечение 
особенным ребятам доступа к 
культурным событиям, образова-
тельным возможностям и инклю-
зивным мероприятиям, что спо-
собствует их вовлечению в жизнь 
общества, социализации, более 
яркому и насыщенному детству.

— Такие инициативы нужны, 
чтобы ребята чувствовали себя 
абсолютно полноценными чле-
нами общества, а еще получали 
дополнительные положительные 
эмоции и мотивацию для до-
стижения результатов в разных 
сферах жизни. Ведь посещение 
теат ра неизменно открывает 
у ника льный ми р иск усст ва , 
способствует развитию и само-
выражению, — убежден Виктор 
Чигвинцев.

   ИНИЦИАТИВА

Виктория ГОЛОВКО

В преддверии профессионального 
праздника всех, кто посвятил себя 
театральному искусству, подрост-
ки с ограниченными возможно-
стями здоровья смогли побывать 
на спектакле.

Всемирный день театра отмеча-
ется 27 марта, ему больше 60 лет. 
В его преддверии и благодаря ре-
гиональному партийному проекту 
«Особенное детство» секретарь 
Первомайского местного отде-
ления партии «Единая Россия», 
депутат Ростовской-на-Дону го-
родской Думы Виктор Чигвинцев 
организовал посещение Ростовско-
го академического театра драмы 
им. Максима Горького юными 
зрителями — воспитанниками 
общественной организации инва-
лидов «Надежда».

Они увидели спектакль «Унесен-
ные снегом» — трогательную исто-
рию о возвышенной и безответной 
любви. В основе сюжета рассказ 
о том, как застенчивый недотепа 
влюбляется в эффектную красави-
цу, вокруг которой вьются ухаже-
ры. А речь заходит и о хрупкости 
мечты, силе любви, человеческом 
достоинстве. Немаловажно и то, что 
«Унесенные снегом» — это коме-
дия, позволяющая с иронией взгля-
нуть на трудности, насладиться 
игрой актеров и вволю посмеяться.

— Как известно, слово «театр» 
произошло от древнегреческого 
theatron, что в переводе означает 
«место, где смотрят». Всемирный 
день театра не просто профес-
сиональный праздник мастеров 
сцены, но и особая дата для мил-
лионов зрителей. И наши зрители 
— воспитанники «Надежды» и 
их родители — остались полны 
эмоций от просмотра спектакля, 
— отметил Виктор Чигвинцев.

Сила искусства для юных сердец

Рабочая схемаРабочая схема

  ПЕРСПЕКТИВЫ

Герман ПРИШВИН

В этом году в развитие градо-
образующего металлургиче-
ского завода в Белой Калит-

ве будет инвестировано более 
4 млрд рублей.

Сплавы и миллиарды
— Мы заинтересованы в таких 

крупных, системообразующих 
для региона производствах и го-
товы их поддерживать, — заявил 
глава региона Юрий Слюсарь, 
побывав на предприятии.

О белокалитвинском заводе зна-
ют не только в России, но и в стра-
нах СНГ и Юго-Восточной Азии, 
где активно закупают так назы-
ваемые алюминиевые полуфабри-
каты, необходимые для различных 
отраслей промышленности. Только 
в минувшем году их отгрузили на 
25,4 млрд рублей.

Собственник предприятия со-
общил главе региона о постоян-
ной модернизации завода. Только 
в 2024-м на эти цели вложено 
более 1 млрд рублей. Совершен-
ствовать производство будут и 
в этом году, а это значит, что 
на завод будут принимать но-
вых сотрудников. По последним 
данным, понадобится более 200 
работников.

— Привлечение квалифици-
рованных кадров является важ-
нейшей задачей, — подчеркнул 
Юрий Слюсарь.

Больше, чем традиции
Кадры не только для донского 

региона, но и для всей страны 
формируются в легендарной 
Мариинской гимназии. Это фи-
лиал Белокалитвинского Матвея 
Платова казачьего кадетского 
корпуса ,  прин явший первых 

воспитанниц в 2018 году. Здесь 
строят сразу несколько новых 
корпусов: учебный, четырех-
этажный спальный с прачечной 
и медблоком, а также спортзал с 
классами для гимнастики, хорео-
графии, библиотеку и столовую.

— Тут серьезный конкурс — 
10 человек на место. И качество 
работ, которые завершаем в этом 
году, должно соответствовать 
этому уровню. 1,2 млрд рублей, 
выделенные из бюджета, помо-
гут сдать объект вовремя. Мы 
должны заботиться о том, чтобы 
наши дети получали качествен-
ное образование и росли здоро-
выми, любили родную землю и 
ее традиции, — отметил Юрий 
Слюсарь.

Разобрались
А пройдя по аллеям городского 

парка имени Маяковского, глава 
региона остался недоволен. Он 
убедился, что массовые жалобы 
белокалитвинцев на качество 
благоустройства, которое на-
чалось три года назад, вполне 
обоснованы.

— Если объект принят и все 
акты подписаны, деньги выплаче-
ны, то откуда столько недоделок? 
Откуда на готовом объекте такое 
количество провалов плитки, 
ям, если работы завершены? Где 
тротуары? — посетовал Юрий 
Слюсарь, поручив главе региона 
Ольге Мельниковой устранить 
все дефекты к 1 мая.

Поделиться наболевшим бе-
локалитвинцы смогли и напря-
мую с главой региона. Специ-
альную встречу провели с так 
называемым активом района. 
Од на из  вол н у ющ и х т ем — 
снос аварийного жилья. По по-
следним данным, 411 домов в 
районе признаны аварийными. 
265 из них необходимо снести.  

По объему такого фонда — более 
34 тыс. кв. м — Белокалитвин-
ский район находится на третьем 
месте в области. Жители посел-
ков Ясногорка, Синегорского, Уг-
легорского попросили разобрать 
покосившиеся дома.

— Мы постоянно работаем над 
вопросами по переселению жи-
телей из аварийного жилья, но 
расселенные дома портят облик 
наших населенных пунктов и 
небезопасны. Будем постепенно 
решать эту проблему, начнем 
уже в этом году, — отметил глава 
региона.

Ждут в районе и реконструк-
цию моста через реку Северский 
Донец. Из-за угрозы обрушения 
переправу, соединяющую цен-
тральную часть города с мик-
рорайоном Заречным, закрыли 
в прошлом году и для проезда, и 
для прохода пешеходов. Попасть 
с одного берега на другой мож-
но лишь в объезд за 7 км. Это 
доставляет неудобства жителям 
микрорайона, где живут более 
11 тысяч человек.

— В этом году завершим проек-
тирование и со следующего года 
будем решать вопрос с финанси-
рованием. По предварительным 
подсчетам, стоимость работ со-
ставит не менее 5 млрд рублей, 
— уточнил Юрий Слюсарь.
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   Глава региона Юрий Слюсарь назвал белокалитвинский завод флагманом донского региона в сфере 
производства алюминиевых полуфабрикатов

Интеллектуалов оцифруют

Правительство Ростовской области и Российский центр 
оборота прав на результаты творческой деятельности за
ключили соглашение о сотрудничестве. Стороны  вместе 
займутся цифровизацией рынка интеллектуальных прав 
на территории региона, корректировкой нормативной 
базы для более эффективного оборота нематериальных 
активов.
– Современные технические решения внедряются и на 
уровне производства, и на уровне бизнеспроцессов. 
Особенно актуальна задача технологического оснаще
ния промышленного комплекса в ситуации санкционного 
давления и взятого страной курса на технологический су
веренитет, – рассказал первый замгубернатора Ростов
ской области Алексей Господарев.

   АКЦЕНТЫ

Непростой диалог
Москва и Вашингтон не будут во всем со-

глашаться друг с другом, но это не должно 
лишать стороны взаимовыгодного сотрудни-
чества, потенциал которого огромен.

Во многом переговоры по взаимоотношени-
ям России и США разворачиваются именно по 
тем канонам, которые Владимир Путин ставит 
во главу угла любого дипломатического взаи-
модействия: конструктивный уважительный 
диалог, лишенный эмоций. В таком взаимодейст-
вии можно здраво обсуждать риски и находить 
возможности их преодоления.

Западные СМИ негодуют, что президент Рос-
сии не уступает оппонентам ни в одном важном 
вопросе. Глубоко ошибались те, кто считал, что 
Москву можно переиграть на дипломатической 
арене. Российский лидер доказал, что в перего-
ворах мы достигаем успехов так же, как и побеж-
даем на фронте.

Зеленский против мира
Россия исполняет договоренности между 

президентами, достигнутые 18 марта, в то вре-
мя как ВСУ продолжают совершать провока-
ции, направляя дроны на российские инфра-
структурные объекты.

Уничтожение ГИС «Суджа» украинскими 
боевиками показало полное презрение врага к 
договоренностям с США. Это провокация Киева, 
направленная на дискредитацию мирных ини-
циатив Трампа.

Срыв договоренностей со стороны Украины 
был ожидаем, так как Зеленский не хочет мира. 
Он понимает, что завершение СВО означает 
конец его президентства и, возможно, в скором 
времени ему грозит суд.

Зловещие планы
Вчера, 24 марта, в мире отметили День ан-

тиглобалистского сопротивления. В этот день 
26 лет назад была начата военная операция 
НАТО против Югославии.

Лишенные юридических, военных и мораль-
ных оснований варварские бомбардировки стали 
кульминацией кровавых проектов. После Второй 
мировой войны в 153 странах произошло более 
250 военных конфликтов, 80% которых — по 
вине НАТО. Конфликт на Украине – прямое про-
должение той трагедии.

Горящие и разрушенные славянские города — 
это то, что НАТО хочет видеть и сегодня. Такой 
— униженной, оскверненной, разбомбленной — 
глобалисты хотели бы видеть Россию. Этим пла-
нам не суждено сбыться. Наша страна показала, 
что с НАТО можно и нужно бороться.

Подготовил Александр Оленев

   Для участия в акции необ-
ходимо зарегистрироваться 
в электронной форме: 

факт

Жители Белокалитвинского 
района поблагодарили Юрия 
Слюсаря за решение о заме
не регионального операто
ра по вывозу ТКО. По их сло
вам, ситуация заметно улуч
шилась. Осталось приобрести 
более 400 новых контейне
ров. На эти цели выделят око
ло 6 млн рублей. 
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Почему не везёт?
   ТЕНДЕНЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО

Дачники постоянно жалуются 
 депутатам донского парламента на от-
мену автобусов, на которых можно до-
браться до садоводческих и огородни-
ческих некоммерческих товариществ.

Так называемых садовых марш-
рутов на Дону сейчас 27. Директор 
ООО «Донавто» Олег Денисов назы-
вает их специфическими.

— Как правило, дачникам этот марш-
рут нужен только в хорошую погоду, 
например, когда нет дождя. Но автобус 
должен ходить по графику в любую по-
году, — отметил Олег Денисов.

По его словам, эти маршруты еще и 
нерентабельные.

— На наших маршрутах всегда было 
до 80–90% льготников. Раньше они 
могли бесплатно ездить по нескольку 
раз в день, например, поехать в сад, 
собрать урожай и вернуться обратно. 
Но после того как региональные льгот-
ники получили возможность выбирать 
бесплатный проезд или компенсацию, 
пассажиропоток упал в несколько раз, 
— посетовал Олег Денисов.

Аналогичная ситуация и у другого 
перевозчика.

— До 2022 года у нас было 12 садо-
водческих маршрутов, которые обслу-
живало около 30 автобусов. Сегодня 
у нас осталось семь действующих 
маршрутов, на которые выходит 12 
автобусов. На полноценное обслужи-
вание одного маршрута нужно около 
400–500 тысяч рублей в месяц. Объяс-
ню, почему. Зарплата водителя должна 
быть не меньше 150 тысяч рублей, на 
маршруте их должно работать двое, 
плюс налоги.  

Но таких средств эти маршруты никогда не заработают. Так что без 
дотаций нам не справиться, — уточнил руководитель компании-пере-
возчика Александр Сага.

В АТП даже не мечтают купить новые автобусы. Однако самая острая 
проблема — дефицит кадров.

— Сегодня средний возраст водителя — более 50 лет. Молодежь эту 
работу не выбирает, — посетовал Александр Сага.

В отрасли накопилось много системных проблем, признает замести-
тель министра транспорта Ростовской области Христофор Ермашов. По 
его словам, до конца марта возобновится обслуживание маршрута № 109.

— Раньше у общеизвестного перевозчика Вячеслава Караева текучесть 
кадров составляла лишь 0,2%, потому что он создал хорошие условия: го-
рячее питание в столовых на конечных остановках, общежития. Конечно, 
высокая зарплата тоже нужна, но сейчас водители зачастую жалуются на 
то, что у них нет времени нормально по обедать, — отметил замминистра.

Перевозчики сету-
ют на недостаточное 
количество выделенных 
полос в донской столи-
це, а в садовых това-
риществах и вовсе нет 
нормальных дорог.

— Например, 1 км вы-
деленной полосы на ули-
це Немировича-Данченко 
дал экономию времени 
на поездку от конечной 
до конечной около 20 
минут. Поездка от самой 
дальней точки города до 
центра (и в обратном на-
правлении) должна быть 
не дольше 40 минут. 
Если она длится больше, 
то считается некомфорт-
ной, — добавил Христо-
фор Ермашов.

По его словам, мин-
транс собирается опреде-
лить основные социаль-
но значимые маршруты и 
полностью перевести их 
на брутто-контракты.

– Пассажирам нужна 
регулярность работы об-
щественного транспорта. 
Если ее нет, нет и рента-
бельности перевозок. От 
работы общественного 
транспорта еще зависит 
и производительность 
труда. Когда человек 
очень долго ждет нуж-
ный автобус, чтобы 
добраться на работу, то 
нетрудно догадаться, 
в каком настроении он 
будет трудиться, — под-
черкнул Христофор 
Ермашов.

Верный  
подход

Будем  
помнить

В защиту 
защитника

   ПЕРСПЕКТИВЫ

Елена БОНДАРЕНКО

На Дону стоимость платной парковки 
по новым правилам будет рассчитывать 
министерство транспорта Ростовской 
области.

— Раньше этим вопросом занима-
лись Региональная служба по тари-
фам и муниципалитеты. Теперь на 
федеральном уровне решили изме-
нить подход и доверили вести под-
счет единому органу исполнительной 
власти региона. На Дону это будет 
министерство транспорта, — объяс-
нил журналистам первый замести-
тель председателя донского пар-
ламента — глава комитета по строи-
тельству Сергей Михалев.

Отдельно на профильном комите-
те обсудили необходимость совер-
шенствования методологии, которая 
позволяет определить выкупную цену 
жилья, изымаемого в случае признания 
многоквартирного дома аварийным 
и подлежащим сносу. Парламентарии 
скоро подготовят специальное обра-
щение на федеральный уровень. По 
словам Сергея Михалева, предложение 
есть и для главы региона.

— Мы подготовим обращение к 
Юрию Слюсарю о разработке еди-
ных подходов по оценке аварийного 
жилья, — отметил Сергей Михалев, 
уточнив, что, по последним данным 
судебной практики, в 47% случаев по 
решению суда цена жилья становится 
больше первоначальной по оценке.

Обсудили парламентарии и спорный 
законопроект об обращении с бездом-
ными животными. Его должны были 
рассмотреть в Госдуме в марте, однако 
из-за широкого общественного резо-
нанса решили доработать.

– Мы получили массу обращений 
не только от жителей Ростовской 
области, нам писали противники 
этого законопроекта из многих ре-
гионов. Напомню, что он разрешает 
эвтаназию бездомных животных при 
определенных условиях. Сначала 
их должны временно поместить в 
приют, а если хозяин не найдется, 
то животное собираются усыплять. 
Мы высказали существенные заме-
чания, в том числе указали, что этот 
законопроект противоречит решению 
Конституционного суда РФ, — под-
черкнул Сергей Михалев.

Сейчас такие радикальные меры до-
пустимы только в особых случаях, ког-
да из-за немотивированной агрессив-
ности животного произошло нападение 
на человека или его опасная болезнь 
представляет угрозу для людей.

  ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО

Вера ВОЛОШИНОВА

В Ростовской области появятся новые формы 
увековечения памяти героев специальной во-
енной операции. А некоммерческие организа-
ции, которые занимаются детьми, попавшими 
в трудную жизненную ситуацию, получат под-
держку государства.

Законодательную поддержку этих во-
просов обсуждали депутаты Законода-
тельного собрания Ростовской области на 
заседании комитета по взаимодействию 
с общественными объединениями, моло-
дежной политике, физической культуре, 
спорту и туризму.

Как объяснила «Молоту» председатель 
комитета Ирина Жукова, обсужденные 
законопроекты, казалось бы, невелики, но 
очень важны. Так, члены комитета будут 
предлагать своим коллегам на заседа-
нии ЗС РО 27 марта внести изменения в 
региональный закон о поддержке соци-
ально ориентированных некоммерческих 
объединений.

— Мы часто возвращаемся к этому 
вопросу, — заметила Ирина Анатольев-
на, — и это хороший знак, потому что 
он свидетельствует о развитии граждан-
ского общества, о появлении новых сфер 
деятельности, в которых работают НКО. 
Донские депутаты просили федеральных 
законодателей, и их поддержали члены 
Южно-Российской парламентской ассоци-
ации, обратить внимание на те организа-
ции, которые занимаются профилактикой 
безнадзорности, поддержкой детей, про-
живающих в социально сложных семьях. 
И вот наконец-то внесено изменение в 
федеральный закон о поддержке НКО, что 
позволяет сегодня оказывать поддержку 
тем из них, которые работают в этой сфе-
ре. Мы предлагаем нашим коллегам внести 
такое изменение и в областной закон с тем, 
чтобы средства облбюджета тоже можно 
было расходовать на эти цели.

Члены комитета предлагают коллегам 
поддержать и изменения областного за-
кона, посвященного воспитанию патрио-
тизма.

— Наши избиратели постоянно предла-
гают новые способы увековечения памяти 
героев, о которых мы раньше не задумы-
вались, — заявила Ирина Жукова. — Феде-
ральный законодатель поддержал одну из 
таких новых форм. Это внесение имен по-
гибших навечно в списки воинских частей, 
военных учебных учреждений, кадетских 
корпусов и других образовательных ор-
ганизаций, которые занимаются военным 
образованием и воспитанием.

Такое изменение в региональном зако-
не даст право областным учреждениям и 
кадетским корпусам увековечивать память 
своих погибших выпускников.

  СОЦПОДДЕРЖКА

Виктория ГОЛОВКО

Чтобы усовершенствовать соцподдержку участ-
ников СВО и их семей, нужны коррективы в фе-
деральном законодательстве.

Тезис об этом прозвучал на заседании комите-
та донского парламента по законодательству.

— Совсем недавно мы провели заседание 
комиссии по взаимодействию с участниками 
специальной военной операции и поддержке 
членов их семей. Были подняты вопросы, свя-
занные с выдачей справок об участии в СВО и 
с предоставлением земельных участков. Как и 
обещали, мы подготовили обращения в феде-
ральные органы власти по этой теме, — пояс-
нил вице-спикер Законодательного собрания 
Ростовской области — председатель комитета 
по законодательству Александр Косачев.

В первом случае речь идет о том, чтобы 
дополнить некоторыми сведениями справку, 
которая устанавливает факт участия граждан 
РФ в СВО.

— Сейчас в утвержденной форме справки не 
предусмотрено указание сведений о дате начала 
участия человека в СВО, а также о факте учас-
тия в СВО на дату выдачи справки либо о дате 
завершения такого участия, — пояснил Алек-
сандр Косачев.

Но эти сведения важны для корректного 
предоставления определенной соцподдержки — 
например, льгот по оплате коммунальных услуг 
для семьи участника СВО, для получения в соб-
ственность бесплатного участка земли (это пра-
во есть у участников СВО, удостоенных звания 
Героя России или награжденных орденами РФ 
за особые заслуги, а также у членов их семьи в 
случае гибели героя).

— Для подтверждения этих сведений участ-
нику СВО или его близким приходится получать 
дополнительные документы. Чтобы исключить 
такую необходимость, мы предлагаем скоррек-
тировать существующую форму справки и сразу 
предусмотреть в ней все необходимые данные, 
— констатировал Александр Косачев.

Кроме того, депутаты предлагают унифици-
ровать в масштабе страны все нюансы  предо-
ставления земли.

— Например, бывает, что супруга с детьми 
переезжают в другой регион, и тогда, как прави-
ло, они уже не могут претендовать на получение 
земельного участка ни в новом регионе, ни там, 
где семья жила прежде. Мы предлагаем уста-
новить единые критерии предоставления земли 
в собственность для членов семьи участников 
СВО, — объяснил вице-спикер.

Помимо этого донские парламентарии пред-
лагают разрешить регионам предоставлять 
участникам СВО и их семьям (с их согласия) 
альтернативу земле — денежную выплату, зе-
мельный сертификат. Сейчас это право есть у 
Москвы, Санкт-Петербурга и Севастополя.

— Но дефицит свободной земли наблюдается 
и в других регионах, в частности, и в Ростов-
ской области, — отметил Александр Косачев.

Путь с донским  
колоритом

Отрезать злу  
все дороги
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— Лучше тех краев ничего в 

мире нет. Там живописнейшие 
песчаные кучугуры, поросшие 
соснами, широкая степь с ее 
цветущими травами, которые 
в летний знай издают какой-то 
потрясающий, всепроникаю-
щий сладкий аромат, — гово-
рит дизайнер.

В конце мая она предста-
вит на площадке ростовского 
Центра истинных ценностей 
свою новую коллекцию лет-
ней женской одежды (платья, 
сарафаны, юбки, костюмы), 
созданную по мотивам расска-
зов Михаила Шолохова.

— Задействовала цветовую 
палитру, отражающую борьбу 
в России красных и белых, а 
еще отсылающую к донской 
природе, — рассказала Вален-
тина. — Это будут оттенки 
песка, припыленной зелени, 
желтых цветов, голубого неба. 
Будет минимум десять образов. 
Возможно, на головах моделей 
повяжу казачьи головные убо-
ры, рассказывающие о плат-
ке-зан узда лке.  По су ти,  он 
представлял собой два платка: 
второй закрывал лицо от пыли 
при работе в полях. А вообще 
донская казачка с ее внутрен-
ним стержнем, силой духа для 
меня — источник вдохновения.

А среди хитов Валентины — 
элегантный женский шейный 
платок с принтом в виде дон-
ских раков. Это еще и сувенир, 
который удобно увезти с Дона. 
В ближайших планах — раз-
работать и платок с красным 
диким тонколистным степным 
пионом.

Захватите с собой...  
«Трёх сестер»

Удивительный гастропроект 
«Сделано в Скараманговке» уже 
три года претворяют в жизнь 
таганроженки Ирина Мосина, 
Анжелика Перепелица и Ека-
терина Хирьянова. Его соль — 
приготовление разнообразных 
соусов, варений, пряников и 
прочих сладостей на основе как 
старинных исторических, так и 
современных рецептов, а так-
же отталкиваясь от авторских 

экспериментов. «Конек» — два 
варенья, сваренных по рецептам 
мам Ивана Тургенева и Антона 
Чехова. И популярность того, что 
любили в доме Антона Павлови-
ча — «Чеховской айвы» (варенья 
на основе нарезанной мелкой со-
ломкой айвы, красной смороди-
ны и грецкого ореха), — растет, 
как снежный ком. Таганрожцы 
записываются в очередь на него.

— Но мы пош л и да л ьше. 
Анжелика разработала на ос-
нове «Чеховской айвы» наш 
фирменный сувенир — «Три 
сестры». Это трио варений. В 
двух вариантах заменой крас-
ной смородины стали черная 
и абрикосы. Придумали мы и 
удобную подарочную коробоч-
ку. Она экологичная: после того 
как достал банки с вареньем, 
ее можно использовать для 
хранения столовых приборов, 
— рассказала «Молоту» Ирина 
Мосина.

   СОЦИУМ

Вера ВОЛОШИНОВА

Государственный антинаркоти-
ческий комитет оценил ситуа-
цию с наркотиками в Ростовской 
области как нейтральную. Одна-
ко на заседании антинаркотиче-
ской комиссии  региона прозву-
чали цифры, которые не всем 
позволяют согласиться с такой 
оценкой.

Хотя число граждан, участво-
вавших в незаконном наркообо-
роте, действительно уменьши-
лось, и, что особенно обнадежи-
вает, уменьшилось количество 
таких несовершеннолетних. 
Стало меньше и число подрост-
ков, состоявших на учете с ди-
агнозом «наркомания». Именно 
на них, несовершеннолетних, 
обратил особое внимание глава 
региона Юрий Слюсарь, кото-
рый проводил это заседание. По 
его словам, сегодня в донской 
столице гораздо больше соци-
альной рекламы, что не может 
не радовать. Зло (речь о нарко-
тиках) сегодня, по его мнению, 
уходит в интернет, поэтому 
стоит задуматься над контентом 
для разных групп подростков, 
которые сталкиваются с этим 
злом в Сети.

Олег Жеухин, министр по 
вопросам обеспечени я без -
опасности и противодействия 
коррупции в Ростовской об-
ласти, уточняя обстановку с 
наркотиками в области, заявил, 
что работа в виртуальном про-
странстве идет: так, реализуется 
проект «Интернет без угроз»   
по выявлению интернет-сайтов, 

через которые незаконно реали-
зуются наркотики и ведется про-
паганда их потребления. В 2024 
году с участием общественности 
и волонтеров выявлено 327 ссы-
лок на противоправный контент, 
которые направлены в право-
охранительные органы. Коми-
тетом по молодежной политике 
вместе с общественными орга-
низациями на территории всей 
области регулярно проводится 
акция по уничтожению настен-
ных надписей с указанием ин-
тернет-адресов для незаконного 
приобретения наркотиков.

Кстати, более 100 таких ссы-
лок на стенах уничтожено в го-
роде Звереве, который согласно 
рейтингу эффективности анти-
наркотической работы муници-
палитетов занял первое место 
в области. За три года здесь не 
поставлен на учет по поводу 
употребления  зелья ни один 
несовершеннолетний.

Президент страны Влади-
мир Путин на коллегии МВД 
России поставил перед всем 
правоохранительным блоком 
четкую задачу: сократить обо-
рот наркотиков и снизить их 
доступность для незаконного 
потребления. Приоритетами в 
решении этой задачи на Дону, 
по мнению Олега Жеухина, 
являются пресечение деятель-
ности интерне т-мага зинов, 
ликвидация нарколабораторий 
и каналов поставок наркотиков 
в Ростовскую область, профи-
лактическая работа. Особенно 
речь идет о молодежи, ведь око-
ло 60% опрошенных молодых 
людей в области в возрасте от 14 
до 29 лет получали предложение 
попробовать наркотики.

Поддержать СВОих
Удостоверения ветерана боевых действий получили еще 30 участников СВО 
из 14 городов и районов Ростовской области.
— Каждый из вас с честью выполнял боевые задачи в зоне проведения 
спецоперации, многие удостоены наград. Уверен, вы найдете себя и в мир
ной жизни, — отметил, вручая бойцам главный документ ветерана СВО, за
меститель  губернатора Дмитрий Водолацкий.
Удостоверение ветерана боевых действий дает право на получение выплат 
и льгот, в том числе региональных. Напомним, сегодня в регионе действу
ет более 40 мер социальной поддержки участников СВО и членов их семей. 
В филиалы фонда «Защитники Отечества» поступило более 2 млн запросов 
на оказание помощи, из которых свыше 91% уже решены.

факт

Среди продукции проек
та «Сделано в Скарамангов
ке» — и казачьи пряники, 
в тесто которых добавлен 
арбуз ный мед — нардек.

Одной из визитных карточек 
Дона уже стали и проекты рос-
товчанина, художника и родо-
начальника казачьего поп-арта, 
музыканта, общественного дея-
теля Максима Ильинова. Сила-
ми предпринимателей, сотруд-
ничающих с ним, репродукции 
его работ можно увидеть на 
футболках и свитерах, керами-
ческой посуде, постерах и т. д.

— Проекты нашей команды 
не об утилитарных нюансах 
казачьего быта. Они о том, что 
надо зрить в корень, о пассио-
нарности и одухотворенности 
России, о том, что не приоб-
рести за деньги. Ведь не ку-
пишь здоровье, любовь, дружбу, 
братство и уважение. И наша 
страна, и наш регион, и наше 
творчество — об этом, — гово-
рит Максим.

   Сейчас наибольшие затруднения вызывает обслуживание автобусного 
маршрута № 109, обеспечивающего транспортное сообщение 
с расположенными в Аксайском районе СНТ «Садко», «Лазурный», 
«Железнодорожник» и «Природа»
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с Еленой
Бондаренко

О техникумах замолвили слово
Депутат Госдумы Виктория Абрамченко на встрече с главой Правитель
ства РФ Михаилом Мишустиным предложила увеличить финансиро
вание проекта «Профессионалитет» в части модернизации материаль
нотехнической базы СПО.
— Это расширит охват проекта и улучшит качество подготовки студен
тов. Если сохранить существующий подход, то к 2030 году будет мо
дернизирована только треть техникумов, — объяснила парламентарий.
Также она инициировала инвентаризацию узкопрофильных колледжей, 
готовящих уникальных специалистов.
— Необходимо оценить количество таких учреждений в масштабах 
страны, их специализацию и места дальнейшего трудоустройства вы
пускников, — подчеркнула Виктория Абрамченко.

В очереди за «шашечками»
По просьбам пассажиров агрегатор вызова такси разра
ботал виртуальную очередь для тех, кто пользуется та
рифом «Эконом» в городахмиллионниках, в том числе 
в донской столице.
По данным компании, во время тестирования виртуаль
ная очередь в месте проведения массового мероприятия 
могла превышать 100 заказов. В среднем машина назна
чалась за 3–10 минут.
— Иногда спрос на такси значительно превышает коли
чество доступных машин, например, после завершения 
концертов или спортивных матчей. В такие периоды бу
дет автоматически формироваться виртуальная очередь 
на назначение такси. Первыми смогут уехать те, кто зака
зал его раньше, — объяснили в компании.
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За гранью добра

Море — не главное

— написала в своем теле-
грам-канале глава админи-
страции Таганрога Светла-
на Камбулова.

Заявить о себе в столице 
смогла и индивидуаль-
ный предприниматель из 
Каменска-Шахтинского 
Елена Слугина.

— Наш город распола-
гается на федера льной 
трассе М-4 «Дон», и в этом 
наше преимущество, ведь 
мы находимся на середи-
не пути между средней 
полосой России и Чер -
номорским побережьем 
Кавказа. Сейчас, когда 
внутренний туризм раз-
вивается с космической 
скоростью, необходимо 
удовлетворять высокую 
потребность туристов в 
комфортном отдыхе. На 
этой крупной выставке я 
смогла презентовать оте-
ли и найти новых парт-
неров, – отметила Елена 
Слугина.

   СИТ УАЦИЯ

Елена Б ОН Д А РЕНКО

Предприниматели должны прописывать в договорах 
 антикоррупционные оговорки.

Об этом сообщила начальник правового управления 
Торгово-промышленной палаты Ростовской области 
Марианна Шаповалова, рассказывая об основных 
принципах противодействия коррупции в организа-
циях. Они прописаны в Антикоррупционной хартии 
российского бизнеса.

— Перед заключением договора важно проверять 
деловую репутацию своих партнеров, используя 
официальные источники информации. Например, 
заводили ли на руководителя организации уго
ловные дела, связанные с дачей или получением 
взяток. На стадии заключения договора бизнесмен 
должен понимать, готов ли он сотрудничать с таким 
партнером и нести определенные риски, в том чис
ле для своей деловой репутации, — отметила Мари
анна Шаповалова.

Риски могут возникнуть и при выходе на междуна-
родные рынки.

Еще один важный принцип хартии — содействовать 
правоохранительным органам в борьбе со взяточни-
чеством. Например, если станет известно о том, что 
готовится коррупционное правонарушение, важно не 
скрывать эту информацию.

По словам директора Агентства правовых техноло-
гий Анастасии Терещенко, факты взяточничества в 
бизнесе проявляются специфически. Менеджер част-
ной компании может договориться со своим коллегой 
из другой организации о том, что, получая личную 
выгоду, будет продвигать определенный товар, напри-
мер, выкладывая его на полках супермаркета.

— Из-за такой договоренности будет причиняться 
ущерб продажам других товаров, которые представле-
ны в торговой сети. Подобные коррупционные явле-
ния в бизнесе находятся за гранью добросовестности 
сотрудника, и при этом как такового нарушения зако-
на нет. Но конфликт интересов возникает, поэтому по-
добные факты должны вызывать негативные послед-
ствия, — подчеркнула Анастасия Терещенко.

Это может быть дисциплинарная ответственность: 
от замечания и выговора вплоть до увольнения за не-
однократные нарушения.

— При этом важно включить в обязанности работни
ков соблюдение антикоррупционных норм, пропи
сав их как в трудовой договор, так и в должностную 
инструкцию, — добавила Анастасия Терещенко.

Внутрикорпоративные антикоррупционные про-
граммы, которые включают в себя правила поведения 
работников и руководителей, рекомендуется вводить 
и хартией.

— Антикоррупционную хартию можно разместить не 
только на сайте, но и повесить у себя в кабинете. Знаете, 
она производит должное впечатление, — заявила глава 
комитета ТПП РО по развитию деловой этики и компла-
енса, гендиректор предприятия Татьяна Беркунова.

   СОБЫТИЕ

Герман ПРИШВИН

На международной вы-
ставке туризма и инду-
стрии гостеприимства 
MITT, которая состоялась 
в Москве, туристический 
потенциал Таганрога пре-
зентовали, используя об-
разы императора Петра I 
и колоритной рыбачки 
из Богудонии.

«Одним из результатов 
выставки стали важные 
соглашения о сотрудниче-
стве между ООО «Суда-
ков Тревел» и туроперато-
ром «Невские сезоны» из 
Санкт-Петербурга, а также 
Турист ским информацион-
ным центром Запорожской 
области. Уверена, что эти 
партнерства позволят со-
здать новые интересные 
маршруты и увеличить по-
ток туристов в наш город», 

Один из актуальных вопросов: что будет со ставками 
по вкладам? В ВТБ уже заявили, что доходность по ним 
может стать ниже уровня ключевой ставки. По данным 
Московской биржи, снижение началось перед заседанием 
совета директоров. Так, средняя ставка по трехмесячным 
вкладам в топ-20 банках составила 20,31%, по полугодо-
вым — 20,21%, по годовым — 19,20%.

— С момента предыдущего заседания по ключевой 
ставке, прошедшего 14 февраля, средняя ставка по годо-
вым вкладам упала на 1,47 процентного пункта (п.п.), по 
полугодовым – на 1,21 п.п., по трехмесячным вкладам — 
на 0,80 п.п., — прокомментировали аналитики.

Максимальная ставка в топ-20 банках теперь составля-
ет 22,6% (по трехмесячному вкладу), а минимальная — 
15,2% (по вкладу на один год).

— Когда ставки по депозитам выше ключевой, это в 
целом нестандартная ситуация, поэтому сейчас происхо-
дит возвращение к их нормальному соотношению. Ставки 
по депозитам были выше ключевой в ноябре и декабре, 
потому что банки ожидали дальнейшего ужесточения де-
нежно-кредитной политики Центробанка и дальнейшего 
повышения ключевой ставки, — рассказала журналистам 
председатель Банка России.

   БАНКИ

Елена БОНДАРЕНКО

Банк России третий раз подряд сохранил клю-
чевую ставку на уровне 21%. Такой она оста-
нется вплоть до 25 апреля, когда состоится 
очередное заседание Совета директоров.

Как стало известно «Молоту», банкиры 
вздохнули с облегчением, так как обошлось 
без сюрпризов. Положительно ими воспри-
нимается и тот факт, что регулятор больше 
не говорит о явной необходимости повы-
сить ставку непосредственно на следующем 
заседании.

По словам председателя Банка России 
Эльвиры Набиуллиной, совет директоров в 
этот раз понижение ставки даже не обсуждал.

— Ожидать начала снижения ставки можно 
будет только после того, как мы будем увере-
ны, что инфляция устойчиво снижается и смо-
жет вернуться к 4% в 2026 году, — объяснила 
журналистам Эльвира Набиуллина.

По данным регулятора, темпы роста цен по-
степенно замедляются, однако инфляционное 
давление снизилось, хотя и остается высоким.

— На снижение инфляции повлияли улуч-
шение настроения на рынках и укрепление 
рубля, тем не менее ценовое давление оста-
ется высоким, а инфляционные ожидания — 
повышенными, — отметила глава ЦБ РФ.

По ее словам, шансы на повышение ставки 
сохраняются, но вероятность такого реше-
ния уменьшилась.

Настроились на лучшее

Стальные  Стальные  
амбицииамбиции

   По итогам 2024 года индекс промышленного производства в Ростовской области составил 104,7%

   ИНДУСТРИА ЛИЗАЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО 
фото автора

Раньше в нашей стране стре-
мились к импортозамеще-
нию, теперь же с помощью 

новых нацпроектов решено до-
стичь технологического лидер-
ства России. Станкостроение, ро-
ботизация и автоматизация про-
изводства на Дону уже набирают 
обороты. Что будет дальше?

Проценты для вдохновения
— Промышленный комплекс 

Ростовской области достаточно 
диверсифицирован и развит, — 
отметил заведующий сектором 
предприятий машиностроения, 
металлургии и металлообра-
ботки регионального минпрома 
Тигран Овсепян. — У нас есть 
предприятия практически в каж-
дой из обозначенных в новых 
нацпроектах отраслей, поэтому 
для нашего региона участие в их 
реализации является важным и 
приоритетным.

По его словам, все существую-
щие меры господдержки плани-
руется увеличить.

Новые нацпроекты предусмат-
ривают не только развитие, но и 
модернизацию отдельных про-
изводств, в том числе в новых 
регионах РФ. Например, у стан-
костроителей уже есть большие 
планы на сотрудничество с ними. 
Специально для этого был создан 
южный филиал Ассоциации про-
изводителей станкоинструмен-
тальной продукции.

— В ДНР и ЛНР сохранились 
довольно сильные мощности по 
литью чугуна и стали. Сейчас 
70% литья поставляется в страну 
из Китая, 20% — из Белоруссии и 

только 10% делается в Петрозавод-
ске, и там всегда большие очереди, 
а станки нужны завтра, — посе-
товал директор южного филиала 
ассоциации Андрей Тюрин.

составить конкуренцию европей-
ским производителям, — заявил 
Андрей Тюрин.

Все сгибочные машины будут 
роботизированы, однако рабочая 
сила на заводе тоже понадобится. 
На будущем предприятии пла-
нируют трудоустроить около 150 
человек.

— Автоматизация и роботизация 
производства сейчас необходимы, 
но существует дефицит квали-
фицированных кадров, которые 
способны правильно обслужить и 
настроить станок, — подчеркнул 
Андрей Тюрин.

Научат всех
Кадры, способные обеспечить 

технологическое лидерство на-
шей страны, начнут готовить по 
госзаданию.

— Принципиальная позиция 
в том, что это будет госзадание 
заказчика, то есть от реального 
сектора экономики. Специальные 
конкурсы по целевому обучению 
скоро запустят университеты и 
колледжи. На все эти цели до 2030 
года выделен почти 21 млрд руб-
лей, — заявил директор проектно-
го офиса ассоциации «Станкоин-
струмент» Кирилл Щербань.

По его словам, в 12 регионах 
создадут специальные центры 
станкостроения, где воссоздадут 
мини-заводы по эксперименталь-
ному производству.

Появится еще консорциум, в 
который войдут научные орга-
низации и вузы, среди них будут 
ЮФУ, ДГТУ и Южно-Российский 
государственный политехниче-
ский университет (НПИ) имени 
М.И. Платова.

— Консорциум будет взаимо-
действовать с предприятиями 
реального сектора экономики, — 
уточнил Кирилл Щербань.

Пекутся о кадрах
По итогам прошлого года на 

заводе в Тацинском районе про-
изведено около 3 млн т щебня, а 
также десятки тысяч тонн кор-
мовой извести и минерального 
порошка.

— Но самое главное — это 
рабочие места для жителей об-
ласти. Сейчас здесь трудятся 
около 600 человек. Среди них 
много и участников СВО, на 
производстве их поддерживают 
и помогают им, — отметил глава 
региона Юрий Слюсарь, посетив 
предприятие с рабочим визитом.

В планах завода — увеличе-
ние производства и расширение 
ассортимента продукции. По 
словам директора предприятия 
Андрея Григорьева, специально 
для этого строятся две галереи, 
оснащенные конвейерами и гро-
хотами.

— Также в планах предприятия 
строительство новых мельницы и 
печи. А это, в свою очередь, до-
полнительные рабочие места для 
земляков, — подчеркнул глава 
региона.

Продвигают 
качество

С этого года для участников 
системы «Сделано на Дону» 
действуют персональные меры 
поддержки, сообщили в донском 
департаменте потребительского 
рынка.

В минувшем году им начали 
помогать с маркетинговым про-
движением. Специалисты со-
здавали рекламные материалы, 
оформляли аккаунты в соцсетях, 
разрабатывали фирменный стиль 
компании и брендированную су-
венирную продукцию. Эта прак-
тика продолжится и в 2025-м.

Участники системы «Сделано 
на Дону» получили право и на 
сертификат «Сделано в России». 
По последним данным, их пол-
ноправными обладателями ста-
ли уже 17 компаний. Всего же 
знаком качества отмечены 115 
предприятий.

— Большая часть из них — это 
производители промышленной 
продукции, — уточнили в де-
партаменте.

Так же знаком «Сделано на 
Дону» отмечены представители 
продовольственного сектора, об-
щественного питания, бытовых и 
туристических услуг.

Безработных 
посчитали

Среди субъектов ЮФО заня-
тость населения в Ростовской 
области является одной из са-
мых высоких, за период с нояб-
ря  2024-го по январь 2025-го ее 
уровень составил 62,3%.

К такому выводу пришли спе-
циалисты Росстата, проанализи-
ровав состояние рынка труда в 
регионах и в стране в целом.

— Численность безработных в 
Ростовской области, оцениваемая 
в соответствии с рекомендация-
ми Международной организации 
труда, сократилась до 51,3 тыся-
чи человек в возрасте 15 лет и 
старше. Уровень общей безрабо-
тицы остается в пределах 2,3%, 
— уточнили в статистическом 
ведомстве.

Шеф не голодает
В одном из ресторанов Ростов-

ской области шеф-повару гото-
вы платить 300 тысяч рублей в 
месяц, свидетельствуют данные 
отечественной платформы он-
лайн-рекрутинга.

Специалисты проанализирова-
ли вакансии, открытые на Дону, 
и выяснили, кому работодатели 
предлагают наиболее высокую 
зарплату в марте. В этом списке 
оказались менеджеры по прода-
жам и по работе с клиентами, 
агенты по недвижимости, води-
тели, токари и фрезеровщики.

— Сейчас в Ростовской области 
открыто более 1500 вакансий, 
предлагающих заработную плату 
200 тысяч рублей и выше (всего 
на Дону сегодня открыто около 
24,5 тысячи предложений). Для 
сравнения: средняя предлагае-
мая заработная плата в регионе 
по итогам февраля составила 
64,9 тысячи рублей, — отметили 
аналитики.

   Рыбацкий поселок в Таганроге Богудония очень 
заинтересовал туристов

факт

Сегодня невозможно выйти 
на рынок, в том числе между
народный, не имея высокотех
нологичного уникального и се
рийного продукта, заявил Анд
рей Тюрин.
— Серийность — это удешевле
ние материалов, увеличение за
купок и получение коопераци
онных связей, — объяснил он.
По его словам, новые нац
проекты нацеливают произ
водителей не просто освоить 
выпуск какогото оборудова
ния, как раньше, а разрабаты
вать и совершенствовать тех
нологии.

кстати

Банк России не собирается вмешиваться в механизм 
формирования валютного курса в банках.
— Это может привести к тому, что банкам будут не
выгодны эти операции и они не будут удовлетворять 
клиентский спрос. Курсы валют в обменниках всегда 
отличались от курса по межбанковским сделкам, на 
основе которых устанавливается официальный курс, 
— отметила глава ЦБ РФ.

Статус для Азова
Серийное производство специ-

альных станков, необходимых для 
работы с металлом, планируют на-
ладить в Азове. Стоимость проекта 
оценивается в 2,5 млрд рублей.

— Порезать металл можно раз-
ными способами, но точно погнуть 
его можно только одним, применив 
специальные станки, — объяснил 
Андрей Тюрин.

По данным Ассоциации произво-
дителей станкоинструментальной 
продукции, сейчас такие машины 
ввозятся в нашу страну только из-
за границы. Речь идет о поставке 
1500 штук в год.

— После реализации инвестпро-
екта мы планируем занять всего 
лишь 15% доли рынка, наладив 
производство 150–200 единиц. Но и 
с такими объемами мы уже сможем 



РЕГИОНОтфутболим этот мяч!
Глава администрации РостованаДону Александр Скрябин 
во время объезда города обратил внимание на объект ма-
лой архитектурной формы — футбольный мяч, установлен-
ный на пересечении улиц Таганрогской и Малиновского.

По словам градоначальника, необходимо подумать о заме
не этого объекта. Он был установлен достаточно давно, на
кануне чемпионата мира по футболу 2018 года, матчи ко
торого проводились и в Ростове. Помимо морального уста
ревания имеется и физическое. Этот объект не ремонти
ровался, неизвестно, в каком он состоянии и не может ли 
представлять угрозу для движущегося вблизи транспорта.
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1. Азов
Праздник духовой музыки пройдет в городском Дворце культуры 6 апреля. 
Инициаторы форума — заслуженный деятель Всероссийского музыкального 
общества Алексей Синявский и коллектив возглавляемого им муниципально
го народного духового оркестра. На празднике выступят как этот полюбившийся 
меломанам коллектив, так и другие известные в городе исполнители.

2. Зверево
В этом году завершится третий, последний этап благоустройства го
родского парка на улице Рижской, 7в. На участке рядом с площад
кой ГТО должны появиться тротуарные дорожки и санузел, будут уста
новлены светильники уличного освещения, лавки и урны, смонтируют 
систему видеонаблюдения. Стоимость завершающего этапа — свыше 
8 млн рублей. Работы намечено закончить до 1 августа.

3. КаменскШахтинский
Идет капремонт гимназии № 12 имени Героевпионеров. Причем в первую 
очередь, как сообщили в горадминистрации, должно быть выполнено 
усиление поврежденных строительных конструкций и закреплены грунты. 
Все работы должны быть закончены к ноябрю 2026 года. Ремонт идет в со
ответствии с утвержденным графиком, сейчас строительная готовность 
объекта — 23%.

4. Новошахтинск
В ближайшее время начнется благоустройст
во сквера «Глория», расположенного на 
улице Харьковской, 18а. Работы бу
дут выполнены по нацпроекту «Жи
лье и городская среда». Контракт 
с подрядчиком уже заключен. На 
этой территории появятся каче
липерголы, карусель, тренаже
ры «Лыжник» и «Маятник», вело
тренажер, беговая дорожка, обо
рудование для детской спортив
ной площадки, садовые скамей
ки, веревочный комплекс и дру
гие объекты.

5. Таганрог
Таганрогский котлостроительный за
вод «Красный котельщик» (ТКЗ) намерен еще 
плотнее сотрудничать с профильными образовательными учреждениями. 
В частности, как сообщили в прессслужбе предприятия, ТКЗ откроет на базе 
Таганрогского механического колледжа современную сварочную лабораторию 
для обучения студентов. Лаборатория начнет работу уже осенью, за счет ТКЗ там 
оборудуют 20 современных сварочных постов. Создание такой современной лабо
ратории, как пояснили на заводе, ускорит освоение студентами передовых технологий, повы
сит качество обучения и облегчит адаптацию студентов к условиям работы на предприятии.

6. Азовский район
В районе одновременно идет капремонт четырех дорог по нацпроекту «Инфраструк
тура для жизни». Один из участков, который должен преобразиться, — подъезд к по
селку Опорному. Кроме того, ремонтируют участок дороги от станицы Елизаветин
ской до хутора Коса, подъезд к поселку Новому и улицу Южную в хуторе Полтава 1я.

7. Заветинский район
Два модульных фельдшерскоакушерских пункта установили и оснастили всем 

необходимым в хуторах Никольском и Шебалине. Необходимость их создания 
обусловлена тем, что здания имевшихся ФАПов 20 с лишним лет не ремонти
ровались, устарели и не соответствовали санитарным нормам. В новых со
временных зданиях оборудовали кабинеты приема фельдшера и акушер
ки, прививочный и процедурный, кроме того, там располагаются стерилиза
ционная и складские помещения, в том числе для хранения медикаментов.

8. Красносулинский район
В Красном Сулине композицию мемориального комплекса «Победа» дополнили 

особым объектом — памятником участникам локальных войн. Как пояснили в админи
страции района, на изготовление и установку памятника потребовалось свыше 5 млн 
рублей. В сборе необходимой суммы поучаствовали предприятия и бизнес, а также 
неравнодушные местные жители, которых объединил марафон «Народный памятник».

9. Обливский район
Районная книжная ярмарка пройдет 26 марта, она станет слагаемым Всерос

сийской недели детской книги. Будут организованы книжные выставки и ко
стюмированные выступления, школьникам предложат поучаствовать в те
матическом квесте. А еще ребята смогут проверить свои знания участием 
в викторине и посмотреть миниспектакль, организованный районным 

детским театром «Родничок».

10. Октябрьский район
III Всероссийский фестиваль «Душа 
баяна» пройдет с 1 по 3 апреля, его 
организуют при поддержке Прези
дентского фонда культурных инициа
тив. Он объединит вокруг всенародно 
любимого музыкального инструмен

та взрослых и детей, профессионалов 
и  любителей, хореографов, актеров, 

чтецов, артистов оригинального жанра.

11. УстьДонецкий район
В районе на днях начнут возведение шести ин
дивидуальных жилых домов, которые после 

постройки планируется предоставить со
трудникам сельхозпредприятий по догово

рам найма. Эти работы — слагаемое госпро
граммы «Комплексное развитие сельских террито

стр. 1
— Сельхозпроизводители дождались бла-

гоприятных условий и активно включились, 
чтобы не упустить время. Обычно весенний сев 
начинается в конце февраля — начале марта, в 
этом году он сдвинулся на неделю из-за холодов. 
Семена у всех были заготовлены заранее, и ими, 
а также удобрениями наши аграрии — и круп-
ные предприятия, и фермерские хозяйства — 
обеспечены на 100%. Озимая пшеница, которая 
слабо взошла в зиму, сейчас оживает, начинает 
куститься и ждет вторую подкормку. Первая 
была произведена на всей площади, во многом 
благодаря этому удалось избежать гибели посе-
вов, — рассказала «Молоту» начальник сель-
хозотдела администрации Целинского района 
Мария Дворцова.

В этом районе озимая пшеница — основная 
культура, озимый ячмень занимает всего около 
5% пашни. Из яровых культур основной — яро-
вой ячмень, из технических — подсолнечник, 
рапс и лен, из зернобобовых — горох и нут. И 
если горох сеяли постоянно, то нут крупные 
предприятия стали возделывать относительно 
недавно. Турецкий горох показал высокую рен-
табельность, и на него есть спрос.

Аграрии Азовского района заплани-
ровали получить с полей в этом году 
не менее 530 тыс. т зерна, что почти на 
20% больше, чем в прошлом году. Об 
этом сообщили в пресс-службе город-
ской администрации. Прогноз основан 
на таких факторах, как хорошее состоя-
ние озимых культур и благоприятный 
прогноз синоптиков на весну и лето.

Чтобы всходы окрепли

рий». По данным райадминистрации, общая стоимость строительства — 38,4 млн рублей.

Субботу начните с понедельника
   ФОТОФАКТ

В Ростове прошел общегородской субботник. 
Задача была поставлена комплексная: уборка 
проблемных объектов, ликвидация свалочных 
очагов, очистка фасадов зданий и опор освеще-
ния от объявлений, уборка городских террито-
рий от мусора, зачистка прилотковой части до-
рог, валка деревьев и даже мойка памятников.

На помощь коммунальным службам пришли 
и неравнодушные горожане. Вместе с предста
вителями управления благоустройства и лесно
го хозяйства (УБиЛХ) города они наводили чис
тоту в любимых местах отдыха.

Много людей собралось на территории Мо
жайской рощи, Северного водохранилища. По
стоянные посетители городских родников, у ко
торых есть свои сообщества в соцсетях, орга
низовались самостоятельно и привели в по
рядок территорию возле источников. На суб
ботник вышла и группа пенсионеров, которые 
за несколько лет превратили заросший сорняка
ми остров у церкви СурбХач в небольшой парк. 
Из Александровской рощи служба, занимаю
щаяся ландшафтным благоустройством, ста
ла вывозить строительный мусор, выброшенный 
посреди тропинок.

Подключились к генеральной уборке и жиль
цы многоквартирных домов, особенно тех, 
которые страдают от мусора изза дефици
та дворников. Управляющие компании с радо
стью выделили добровольцам инвентарь и по
мощников из числа своих сотрудников. Кста
ти, горожане обратили внимание, что рань
ше на очистку дорожных бордюров выходила 
специальная техника. Сейчас ее не видно, осо
бенно в спальных районах, и мусор приходить
ся убирать… лопатами.

Автор: Ирина Варламова.  
Фото: Алексей Шимолин

— Группа ветеранов написала об
ращение, что мяч украшен флага
ми государств, которые заняли не
дружественную позицию к Рос
сии в связи с проведением СВО. 
Это еще одна причина, по кото
рой объект не должен находить
ся в нашем городе, — отметил 
Александр Скрябин.
С инициативой уже выступил пред
седатель ростовского АНО «Тради
ционные ценности» Николай Ларин.

— На улице Малиновского, конечно же, дол
жен быть установлен памятник дважды 
 Герою Советского Союза маршалу Родио
ну Малиновскому, — считает он. — В 1941–
1943 годах маршал командовал войсками 
Южного фронта, и под его командованием 
наши бойцы освобождали Ростов, прорыва
ли Миусфронт. Поэтому это очень удачное 
место для монумента: Малиновский должен 

смотреть от Ростова в сторону Миуса, имен
но так пролег боевой путь его дивизий.

Автор: Александр Оленев. Фото: Каролина Стрельцова

цифра

5 млн га — на таком уровне сохранится 
в 2025 году общая посевная площадь в Ростов
ской области

комментарий
Главная особенность нынешней 
посевной в том, что на растущую 
себестоимость продукции и 
инфляцию накладываются непростые 
погодные условия юга России.
У нас основную часть урожая зерна 
формируют озимые, которые сеют 
осенью. Так вот, в прошлом году 
сентябрь выдался довольно сухим. 
Многие аграрии были вынуждены 
ждать дождей и, не дождавшись, 
сеять в сухую землю. И зима тоже 
выдалась скупой на осадки. Слава 
богу, что не было сильных морозов. 
Иначе без снежного покрова 
посевы у нас просто вымерзли бы. 
Но сейчас в почве наблюдается 
дефицит влаги. И озимым нужна 
вода для вегетации, и яровым 
культурам, чтобы зерно проросло. 
Не скажу, что ситуация критическая, 
но определенный дискомфорт есть. 
При этом обстановка по районам 
складывается не одинаково: гдето 
запасов влаги пока хватает, а где
то есть риск потери части урожая, 
и придется пересевать поля яровыми 
культурами.
Ключевым вопросом становятся 
финансы: аграриям, особенно 
небольшим хозяйствам, стало еще 
труднее брать кредиты и обновлять 
технику, которая за последние 
годы значительно подорожала. 
Тем не менее льготные программы 
работают. По части семян массового 
дефицита нет, а отечественная 
селекция у пшеницы, кукурузы 
и подсолнечника показывает 
все более конкурентоспособные 
результаты. Однако требуются 
время и инвестиции, чтобы 
качественно заменить импортную 
селекцию в овощном сегменте. 
В целом, несмотря на рост затрат, 
аграрии сохраняют оптимизм: 
даже в условиях погодных рисков 
и ограниченных финансовых 
возможностей отрасль показывает 
гибкость, а спрос и цены на 
сельхозпродукцию позволяют 
надеяться на выравнивание ситуации 
во второй половине года.
Александр Гавриленко, учредитель 
Национального аграрного агентства

Полевая жажда
Особенность этого сезона не только в том, что 

сев яровых начали на неделю позже обычного, 
но и в том, что в почве очень малы запасы влаги 
— от 60 до 80 мм. Для сравнения: в прошлом 
году они составляли больше 180 мм (нормой 
считается 160–180 мм).

— Прошлое лето прошло без дождей, но зим-
ние запасы влаги были отличные. Сегодня боль-
шая проблема — это подсолнечник. Ситуация 
такая, что стоим перед выбором: сеять его либо 
вместо него посеять горох, лен или нут. Многие 
аграрии уже начали замещать эту масличную 
культуру или оставляют пашню под пары. Из-за 
отсутствия влаги, думаю, не увидим в этом году 
большого урожая озимой пшеницы, соберем 
предположительно 35–50 ц/га. ГСМ и запчасти 
для сельхозтехники подорожали, но к этим це-
нам мы уже привыкли. Более остро стоит проб-
лема с удобрениями, например, осенью один 
из препаратов стоил 37 руб./кг, а сегодня уже 
47 руб./кг. Ориентируемся сегодня прежде всего 
на рентабельность, а не на рекорды, — коммен-
тирует глава КФХ в Целинском районе Сергей 
Жулидов.

В Песчанокопском районе, который стоит на 
втором месте по площадям сева, всхожесть ози-
мых — 100%, сейчас они в стадии кущения.

— Не было снежного покрова, но спасло то, 
что зима была теплая, — говорит начальник 
сельхозотдела администрации Михаил Быкадо-
ров. — Наблюдались небольшие очаги, поражен-
ные вредителями, но их быстро обработали.

справка
УБиЛХ РостованаДо
ну каждый понедель
ник будет информиро
вать о предстоящих суб
ботниках — сообщать ме
сто и время их проведе
ния на своей официальной 
странице в соцсети «ВКон
такте». Как сообщили в ве
домстве, управление на
целено на взаимодейст
вие с активистами и не
равнодушными граждана
ми и готово рассмотреть 
их предложения об уборке 
конкретных территорий.

   К АЗАЧЕСТВО

Ирина ВАРЛАМОВА

На общие тренировки для участия в параде Побе-
ды в Москву отправились 130 донских казаков.

В сводном парадном расчете «Всевеликого 
войска Донского» — представители казачьих ву-
зов и казачьих обществ. Впервые в параде будут 
участвовать студенты Луганского государствен-
ного университета им. В. Даля. 40 человек из ны-
нешнего расчета уже имели честь маршировать 
на Красной площади в День Победы, семеро — 
участники специальной военной операции, среди 
них есть кавалеры ордена Мужества.

Провожали расчет в Новочеркасске. В Патри-
аршем Вознесенском войсковом всеказачьем 
соборе совершили молебен, после которого бу-
дущие участники парада торжественно прошли 
по площади Ермака.

Чеканя шаг
Атаман «Всевеликого войска Донского», замгубернато-

ра Сергей Бодряков передал донцам слова напутствия от 
главы региона Юрия Слюсаря. Врио губернатора пожелал 
представителям войска стать лучшим парадным расчетом, 
продемонстрировать идеальную выправку и выучку.

Уже 26 марта на подмосковном полигоне Алабино прой-
дет первая общая тренировка.

9 Мая 2025 года по брусчатке Красной площади пройдут 
105 казаков «Всевеликого войска Донского» из Волгоград-
ской, Ростовской областей, Республики Калмыкии и Луган-
ской Народной Республики.

В нагрудном кармане каждого — фотографии дедов и 
прадедов, которые прошли дорогами Великой Отечествен-
ной, и отцов и братьев, принимавших участие в специаль-
ной военной операции.

— Когда в составе своего расчета маршируешь по Крас-
ной площади, дух захватывает. Пройти слаженно, чеканя 
шаг, надо всего несколько минут, а тренируешься несколь-
ко месяцев, — рассказывает командир казачьего штурмово-
го отряда «Шторм», подполковник Анатолий Семиглазов, 
принимавший участие в параде Победы в 2020 году.

   Желание сделать свой город чище уже становится трендом

факт
В субботнике было задействова
но более 100 единиц специаль
ной коммунальной техники. Вы
везено более 600 т мусора.

тем временем
Ростовская область присоедини
лась к экологопатриотической 
акции «Сад памяти». В 2025 году 
запланирована высадка зеленых 
насаждений на 14 участках зе
мель лесного фонда Ростовской 
области общей площадью поч
ти 60 га.



Дети приходят по желанию, в социальных сетях 
есть страница с объявлением о наборе, также хо-
рошо работает сарафанное радио — ребята приво-
дят своих друзей, соседей, одноклассников. Кто-
то пробует и не остается на дальнейшее обучение, 
но многие продолжают учиться с удовольствием. 
Уроки проходят раз в неделю по воскресеньям, 
длятся один час. Есть младшая и старшая группы. 
Занятия состоят из теории и практики.

ИНФОРМАЦИЯ Демонстрация мастерства
Будущую аттестацию выпускников СПО на Дону обсудили на проектноаналитической сессии 
«Демонстрационный экзамен — 2025».
– Ежегодно для центров демонстрационного экзамена приобретается современное оборудо
вание. С 2022 года на эти цели из облбюджета выделено более 115 млн рублей. Такие усилия 
позволяют Ростовской области ежегодно входить в топ10 субъектов РФ по охвату студентов 
демонстрационным экзаменом, – сообщила глава донского минобра Тамара Шевченко.
В ходе аттестации ребята показывают практические умения и навыки, полученные в ходе 
обучения. Их оценивают представители работодателей и колледжей. Экзамены охватывают 
100 профессий и специальностей, большинство из которых входят в перечень востребован
ных на региональном рынке труда.
До конца учебного года более 18 тысяч студентов на базе 114 образовательных организаций 
получат независимую оценку своих профессиональных знаний по четырем уровням: проме
жуточная аттестация, базовый уровень, профильный уровень, профильный уровень с вариа
тивной частью.

Воспринять чужое горе как своё
   БЕЗОПАСНОСТЬ

Вера ВОЛОШИНОВА

Действующая уже не один год антитеррористи-
ческая комиссия Мясниковского района сегод-
ня работает по новому комплексному плану 

противодействия идеологии терроризма.

Он разработан согласно новой версии такого 
плана для всей страны, утвержденной прези-
дентом 30 декабря 2023 года и разработанной 
на 2024–2028 годы. О том, как идет работа по вос-
питанию неприятия идеологии терроризма и экс-
тремизма, рассказала секретарь антитеррористи-
ческой комиссии района Светлана Кадобкина.

Квиз против террора
По словам Светланы Сергеевны, работа ведет-

ся самая разнообразная. Например, в 2024 году в 
молодежной среде было проведено более 500 самых 
разнообразных мероприятий, начиная с уроков му-
жества, уже ставших тоже традиционными. Церемо-
ния выноса флага, исполнение гимна России, — все 
это тоже работает на поставленную задачу. И, ко-
нечно же, значительную роль играют советники по 
воспитательной работе в школах. В их деятельности 
задействованы новые формы работы из онлайн-про-
странства, ориентированные на детей и подростков. 
Это квизы (викторины), новая «Зарница», просмотр 
видеороликов о героях СВО, в том числе своих од-
носельчанах, такие викторины, где можно не только 
узнать что-то новое для себя, но и поучаствовать в 
игре, например в роли медсестеры, шифровальщика 
и так далее.

Многие мероприятия по профилактике террориз-
ма посвящены памятной дате 3 сентября — Дню со-
лидарности в борьбе с терроризмом. Это, к примеру, 
акция «Голубь мира». Дети в школах вырезают го-
лубей и наклеивают их на большой стенд в память о 
погибших детях. В память о жертвах Беслана также 
проходит акция «Свеча памяти»: на памятной Аллее 
славы возле этнографического музея появляются 
зажженные свечи. Как правило, такие мероприятия 
проводятся и в каждом сельском поселении.

В поселениях каждый дом культуры или шко-
ла вносит свою частичку в работу по воспитанию 
неприятия идеологии терроризма. Это классные 
часы, конкурс чтения стихов о Беслане, на котором 
в основном исполняются стихотворения молодых 

поэтов, размещенные на просторах интернета. Порой 
бывает очень трудно выбрать победителей, когда такие 
стихи исполняют дети, проникшиеся горем других лю-
дей. И все же их выбирают и награждают, так как такая 
активность, конечно, должна быть отмечена.

— Как правило, это благодарственные письма главы 
администрации района, а также сувенирная продук-
ция, которую мы разрабатываем благодаря муници-
пальной антитеррористической программе Мясников-
ского района (из бюджета на ее мероприятия в 2024 
году было выделено 331,5 тысячи рублей). Это блокно-
ты, ручки, значки, — рассказывает Светлана Сергеев-
на. — Информация о победителях обязательно появля-
ется в СМИ, на сайте администрации, в «Телеграме», 
во «ВКонтакте», в «Одноклассниках».

   ПРОЕКТЫ

Александр ОЛЕНЕВ

В здании бывшего кинотеатра 
«Ростов» состоялась презента-
ция проекта строительства музея 
«Слово о полку Игореве» в хуторе 
Погорелове Белокалитвинского 
района.  Создан общественный со-
вет, который будет пропагандиро-
вать это историческое место.

Игорь и Меланья
Хутор Погорелов — живопис-

ный уголок, расположенный в 
15 км от города Белая Калитва. 
Ровная, как доска, степь в этом 
месте образует лесистую лощину, 
по которой протекает речка Ка-
литва. История этого поселения 
очень интересная.

В 1739 году здесь была по -
строена водяная мельница, во-
круг которой образовался хутор. 
Местные казаки были зажиточ-
ными, они начали пахать землю 
и разводить скот, но при этом не 
горели желанием идти на воен-

ную службу. И тогда по приказу 
войскового атамана людей пере-
селили, а мельницу вместе с до-
мами сожгли. Чуть позже хутор 
отстроили заново, и он получил 
название Погорелов.

Еще один любопытный факт: 
отсюда родом была Меланья Еф-
ремова — жена войскового атамана 
Степана Ефремова. Она отлича-
лась красотой и характером. Когда 
праздновали свадьбу в Черкасском 
городке, столы стояли вдоль улиц, 
а станичники гуляли целую неде-
лю. Отсюда пошла известная пого-
ворка «наготовить как на Меланьи-
ну свадьбу». Властная атаманша 
во время отсутствия Степана сама 
управляла казачьим краем. Неда-
ром в галерее войсковых атаманов 
в Атаманском дворце в Новочер-
касске единственный женский 
портрет — Меланьи Карповны. А 
в хуторе Погорелове сегодня есть 
улица Меланьи Ефремовой.

Но главная фишка Погорелова 
в том, что, по одной из версий, 
протекающая через хутор река 
Калитва (приток Северского Дон-

«Слово» и музей
ца) и есть та самая Каяла, которая 
упомянута в древнерусской по-
эме «Слово о полку Игореве». На 
ее берегах произошло знаменитое 
сражение князя Игоря Святосла-
вича с половцами в 1185 году.

В этом году исполняется 840 лет 
со дня похода дружины Игоря, 225 
лет со дня находки рукописи и 80 
лет Великой Победы. По мнению 
председателя комитета местного 
территориального самоуправления 
хутора Погорелова Василия Лукья-
нова, именно в 2025 году настала 
пора создать музей, посвященный 
«Слову о полку Игореве».

Наша Русь
Историческая тема всячески 

пропагандируется в Погорело-
ве — для воспитания молодежи 
и привлечения туристов. Здесь 
построен Крестовоздвиженский 
храм с уникальным ивовым ико-
ностасом, установлены памят-
ники «Слову о полку Игореве» 
и Вещему Бояну. С 2002 года в 
Погорелове ежегодно проводи-
лись международные «Каяль-

ские чтения», собиравшие сотни 
участников из разных стран. Ре-
конструкции средневековых боев, 
выставки народных ремесел, 
выступления народных испол-
нителей и большой гала-концерт 
привлекали сюда множество ре-
конструкторов, художников, му-
зыкантов, а также толпы посети-
телей. К сожалению, сейчас «Чте-
ния» временно приостановлены в 
связи с ограничением массовых 
мероприятий на период СВО.

Строительство музея задумано 
на перспективу. Автор проекта — 
ростовский архитектор Александр 
Алья разработал двухэтажную 
конструкцию, напоминающую и 
казачий курень, и шатер степных 
кочевников. Здание спроектирова-
но в форме восьмиугольника. По-
добных на территории Ростовской 
области еще нет, и оно станет до-
полнительной достопримечатель-
ностью Погорелова. На первом эта-
же будут размещаться экспозиции, 
на втором — лекционный зал для 
исторических чтений и просмотра 
кинофильмов.

— Молодежь должна знать древ-
нюю историю Руси, которая слу-
жит объединяющим фактором 
для славянских народов. А в экс-
позицию могут войти предметы 
народного быта, одежда, вооруже-
ние — древнерусское, половецкое, 

   Автор идеи Василий Лукьянов (справа) и архитектор Александр Алья 
рассказывают о проекте музея
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Дружба ухи с самсой
Частью профилактической работы по вос-

питанию антитеррористического, антиэкс-
тремистского сознания являются мероприя-
тия, направленные на гармонизацию межэт-
нических отношений. В ходе профилактиче-
ских бесед на тему межконфессиональных 
отношений, классных часов, конкурсов 
(например, «Мое любимое село») каждый 
ребенок, каждый класс имеют возможность 
продемонстрировать любовь к своей малой 
родине, ведь без нее работа по профилакти-
ке идеологии терроризма попросту неэффек-
тивна.

— В прошлом году мы отмечали 245-ле-
тие образования армянских поселений на 
Дону. Проводились масштабные этноконфес-
сиональные фестивали, где жители района 
смогли блеснуть своими талантами, — про-
должает рассказ Светлана Кадобкина. — 
Наша культура многонациональная и сама 
по себе является неповторимой. Она объеди-
няет людей, которые здесь живут, а подрас-
тающее поколение изучает культуру других 
народов и учится принимать ее как свою.

Опрос Всероссийского центра обществен-
ного мнения за 2024 год показал: с конфлик-
тами на межнациональной почве сталкива-
лись не более 4% жителей района. Это хоро-
ший показатель, утверждает Светлана, даже 
несколько неожиданный, потому что населе-
ние района увеличивается, причем в районе 
много приезжих разных национальностей.

— В своей работе мы стремимся свести к 
нулю этот показатель и очень надеемся на 
это, — говорит секретарь комиссии.

А для автора этих строк одной из самых 
замечательных примет межнационального 
согласия в Мясниковском районе являются 
праздники, когда на одном конце главной 
площади села угощают донской ухой, а на 
другом — традиционными армянскими пи-
рожками с лебедой.

цифра

Лишь 4 % жителей Мясниковского района, 
по данным ВЦИОМа, сталкивались с проявления
ми межнациональной неприязни

   Акция «Голубь мира» проходит каждый сентябрь
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казачье, — подчеркнул Василий 
Лукьянов в беседе с «Молотом».

Музей предполагают построить 
за счет народных пожертвований. 
Срок строительства — два меся-
ца, он вполне может появиться в 
этом году.

Звонятзвонят колокола
   ИСКУССТВО

Надежда АЙРУМОВА. фото автора

Голова, плечо, талия, губа, язык — на-
звания не только частей тела человека. 
Еще это части церковного колокола, ко-
торый имеет также яблоко, устье, звуко-
вые кольца, заплечики…

Об этом «Молоту» рассказала учени-
ца музыкального колокольного класса 
в храме в честь иконы Пресвятой Бого-
родицы «Целительница» на Военведе. 
А руководителем колокольного класса 
является молодой звонарь Максим Гу-
дымович, который устроил журналисту 
экскурсию по храму и рассказал много 
интересного.

Как всё началось
— Идея создания музыкального коло-

кольного класса появилась летом 2022 
года, — начал свой рассказ Максим. — 
Мне, тогда молодому практикующему 
звонарю, полюбившему это дело всей 
душой, и Виктору Васильевичу Ермако-
ву — звонарю с большим стажем, моему 
преподавателю, идея создания класса 
юных звонарей показалось очень инте-
ресной. С благословения настоятеля хра-
ма протоиерея Константина Макаренко 
нам выделили помещение, где 9 ноября 
2022 года прошло наше первое занятие.

— Колокола нашего 
храма были изготовлены 
на воронежском заводе, 
— рассказывает Максим. 
— Для их создания исполь-
зуют специальные формы, 
куда заливают металл, 
затем придают колоколу 
необходимый внешний вид 
и определенное звучание, 
обтачивая его несколько 
раз. Этот интересный про-
цесс мне довелось видеть в 
реальности.

Занятия в колокольном 
классе — это не просто обу-
чение музыке, это приобще-
ние детей к духовному на-
следию. Колокольный звон, 
издревле сопровождавший 
жизнь русского народа, 
пробуждает патриотические 
чувства, напоминая о слав-
ной истории нашей Родины.

— Обучаясь звонарскому 
искусству, дети воспитыва-
ют в себе ответственность, 
дисциплину, уважение к 
традициям, а также чувство 
сопричастности к общему 
делу, что формирует духов-
но-нравственные ценно-
сти, — подытожил Максим 
Гудымович.

В память о погибших

   Каждый ученик создает свою уникальную 
мелодию колокольного звона    Новички изучают азы звонарного искусства 

на специальном тренажере

Теория — это краткая история цер-
ковных праздников, колокольного зво-
на, виды звонов. Практические занятия 
проходят на колокольном тренажере. По 
окончании обучения ребенку выдается 
диплом, который дает право звонить в 
любом храме Северо-Западного благо-
чиния Ростовской-на-Дону епархии.

— Самое интересное, — продолжает 
делиться Максим, — что с недавне-
го времени к нам приходят учиться в 
основном девочки, хотя раньше было 
больше мальчиков. С чем это связано, 
трудно предположить. Возможно, с тем, 
что девочки сейчас более активны и 
любознательны в различных сферах.

Больше, чем просто звук
Учебный год, как и везде, продолжа-

ется с сентября по май. Традиционно в 
пасхальные праздничные дни в храме 
проводится фестиваль «Юные звона-
ри», где учащиеся демонстрируют свои 
навыки и мастерство.

— Мы с ребятами поднимаемся на 
колокольню, а снизу на улице нас слу-
шают родители ребят, прихожане и все, 
кто хочет присоединиться к празднику. 
По окончании фестиваля в храме про-
тоиерей Константин Макаренко торже-
ственно вручает всем ребятам памят-
ные дипломы участников фестиваля и 
сладкие подарки, — говорит старший 
звонарь Виктор Васильевич.

Исторически колокола на Руси — это 
больше, чем просто звук. Они были голосом 
народа, созывая на вече, оповещая о пожа-
рах, вражеском нашествии, важных собы-
тиях. Звон колокола — это сигнал к молит-
ве, своеобразный маркер времени, символ 
единства и духовной силы, звучащий над 
городами и селами.

Сообщение Законодательного  
Собрания Ростовской области

27 марта 2025 года в 10:00 в конференц
зале Правительства Ростовской области  
состоится 18е заседание Законодательного 
Собрания Ростовской области седьмого  
созыва.
Видеотрансляция мероприятия будет  
организована на официальном сайте  
Законодательного Собрания Ростовской  
области https://zsro.ru.
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Информация
Кадастровый инженер Чекалова Марина Валентиновна квалифика

ционный аттестат №_6112699 почтовый адрес: 347510 Ростовская об
ласть, п. Орловский ул. Пионерская, 76/87, контактный телефон 8(863)75
31967, 89034610830, адрес электронной почты: azimut2@orlovsky.
donpac.ru сообщаю о согласовании проектов межевания земельных 
участков, подготовленных в результате образования земельных участ
ков путем выдела в счет земельных долей граждан в праве общей до
левой собственности на земельный участок с кадастровым номером 
61:20:0000000:356, расположенного по адресу: Ростовская обл, рн 
Мартыновский, в границах СПК «Красноармейский».

Предметом согласования являются размер и местоположение границ 
выделяемых в счет земельных долей земельных участков.

Заказчиком работ по подготовке проектов межевания земельных 
участков является Нестеренко Елена Сергеевна, почтовый адрес: 347510 
Россия, Ростовская область, Орловский район, пер. Кировский, дом 
№103, тел. 89061806680.

Ознакомиться с проектами межевания можно со дня опубликования 
данного извещения по адресу: Ростовская область, Орловский район, 
п. Орловский ул. Пионерская, 76/87. 

Предложения о доработке проектов межевания, после ознакомле
ния с ним, направлять по адресу Ростовская область, п. Орловский 
ул. Пионерская, 76/87, в течении 30 дней со дня опубликования дан
ного извещения. 

Обоснованные возражения относительно размера и местоположения 
границ выделяемых земельных участков направлять по адресу Ростов
ская область, п. Орловский ул. Пионерская, 76/87 и в Мартыновский от
дел управления Росреестра по Ростовской области, расположенный по 
адресу Ростовская область, Мартыновский район, слобода Большая 
Мартыновка, переулок Зыгина, 17 в течении 30 дней со дня опублико
вания данного извещения.

Извещение о согласовании проекта межевания 
земельного участка, образуемого в счет земельной доли

Кадастровым инженером Федоровым Алексеем Павловичем изве
щаются собственники земельных долей земельного участка с кадас
тровым номером 61:38:0600004:447, местоположение: примерно в 8,7 
км по направлению на север от ориентира: Ростовская обл., Тацинский 
рн, х. Маслов, расположенного за пределами участка, о проведении 
работ по формированию земельного участка путем выдела в счет зе
мельной доли из вышеуказанного земельного участка сельскохозяй
ственного назначения в соответствии со ст. 13, 13.1, 14 Федерального 
закона «Об обороте земель сельскохозяйственного назначения» от 24 
июля 2002 г. N 101ФЗ и о согласовании проекта межевания выделяе
мого земельного участка. 

Сведения о заказчике работ по подготовке проекта межевания: Голу
бова Илона Сергеевна, адрес: 344011 , Ростовская область, г. Ростовна
Дону, пер. Доломановский, зд. 70 «Д», комната 26, тел.89613110366.

Проект межевания земельного участка подготовлен кадастровым ин
женером Федоровым Алексеем Павловичем, ООО «Гео», 355000, Ставро
польский край, г. Ставрополь, ул. Перспективная, 52/3. Email: geo026@
mail.ru, тел. 89613110366.

С проектом межевания земельного участка, выделяемого в счет зе
мельной доли, можно ознакомиться по адресу: 355040, Ставропольский 
край, г. Ставрополь, ул. Пирогова, 15/1, оф. 125 в течение 30 дней со дня 
опубликования извещения в рабочие дни с 900 час. до 1200 часов.

Обоснованные возражения относительно размера и местоположения 
границ выделяемого в счет земельной доли земельного участка, после 
ознакомления с проектом межевания, заинтересованным лицам мож
но вручать или направлять кадастровому инженеру по адресу: 355040, 
Ставропольский край, г. Ставрополь, ул. Пирогова, 15/1, оф. 125, а также 
в орган регистрации прав по месту расположения исходного земель
ного участка (Управление Федеральной службы государственной ре
гистрации, кадастра и картографии по Ростовской области) по адресу: 
344002, Ростовская область, город РостовнаДону, пер. Соборный, дом 
2А/1, в течение 30 дней со дня опубликования извещения.

Извещение о согласовании проекта межевания 
земельного участка

Кадастровым инженером Тарасенко Ольгой Николаевной, квалифи
кационный аттестат 3411113, почтовый адрес: 346200, Ростовская 
область, Кашарский район, сл. Кашары, ул. Ленина 57, email: ont253@
mail.ru, телефон: 89287670835, подготовлен проект межевания зе
мельного участка в связи с выделением земельных долей из общей до
левой собственности на земельный участок, земли сельскохозяйствен
ного назначения общей площадью 7466117 кв.м. Кадастровый номер 
исходного земельного участка 61:22:0600019:313, местоположение: 
Ростовская область, Миллеровский район, с северозападной стороны 
от х.Треневка, вдоль балки Берестовая. Заказчиком кадастровых ра
бот является Общество с ограниченной ответственностью «Агрофирма 
«Зеленая Роща». Адрес (место нахождения) постоянно действующего 
исполнительного органа юридического лица: 346140, Ростовская об
ласть, Миллеровский район, ст.Мальчевская, ул.Железнодорожная, 2. 
Телефон: 89185457344.

Проект подготовлен в связи с намерением заказчика выделить зе
мельные доли в соответствии с Федеральным Законом №101ФЗ от 
24.07.2002 г. «Об обороте земель сельскохозяйственного назначения» 
с изменениями, дополнениями, вступившими в действие с 31.07.2005 
г. и 01.07.2011 г.

Ознакомиться с проектом межевания, направить обоснованные воз
ражения относительно размера и местоположения границ земельно
го участка, выделяемого в счет земельных долей, а так же предложе
ния о доработке проекта межевания земельных участков после озна
комления с ним, заинтересованные лица могут по адресу:346200, Рос
товская область, Кашарский район, сл.Кашары, ул.Ленина, 57. При себе 
иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы о пра
вах на земельный участок. Ознакомиться с проектом межевания, на
править предложения о его доработке, а также направить обоснован
ные возражения относительно размера и местоположения границ зе
мельного участка, выделяемого в счет земельных долей, заинтересо
ванные лица могут в течение 30 дней с момента опубликования на
стоящего извещения.

СОБЛЮДАЙТЕ ПРАВИЛА ОХРАНЫ МАГИСТРАЛЬНЫХ ТРУБОПРОВОДОВ!
По территории Ростовской области проходят магистральные газопроводы и газопроводыотводы общей про

тяженностью более 650 км, сопутствующие кабели технологической связи общей протяженностью более 430 км, 
линии электропередачи напряжением 0,410 кВ общей протяженностью 170 км и эксплуатируется более 200 еди
ниц электрооборудования. От их стабильного и надежного функционирования в значительной степени зависит 
устойчивая работа всех отраслей промышленности и сельского хозяйства Ростовской области.

Эксплуатация магистральных газопроводов производится филиалом ООО «Газпром трансгаз Краснодар» Ка
менскШахтинское линейное производственное управление магистральных газопроводов», находящимся в 2 
км к северозападу от станицы Калитвенской Каменского района Ростовской области, РФ (+8 (86365) 43246).

В состав магистральных газопроводов, согласно Правилам охраны магистральных трубопроводов, входят:
 трубопровод с ответвлениями и лупингами, запорной арматурой, переходами через естественные и искус

ственные препятствия, узлами подключения компрессорных станций, узлами пуска и приема очистных и диаг
ностических устройств, узлами измерения количества продукции, конденсатосборниками, устройствами для вво
да ингибиторов гидратообразования, узлами спуска продукции или продувки газопровода;
 установки электрохимической защиты трубопроводов от коррозии, линии и сооружения технологической 

связи, средства телемеханики трубопроводов;
 линии электропередачи, предназначенные для обслуживания трубопроводов, электроснабжения компрес

сорных станций, устройства электроснабжения и дистанционного управления запорной арматурой и установ
ками электрохимической защиты трубопроводов;
 противопожарные средства, противоэрозионные и защитные сооружения трубопроводов;
 емкости для хранения и разгазирования конденсата;
 сооружения линейной службы эксплуатации трубопроводов;
 вдольтрассовые проезды и переезды через трубопроводы; постоянные дороги, вертолетные площадки, 

расположенные вдоль трассы трубопровода, и подъезды к ним, опознавательные и сигнальные знаки местона
хождения трубопроводов, сигнальные знаки при пересечении трубопроводами внутренних судоходных путей;
 компрессорные и газораспределительные станции;
 автомобильные газонаполнительные станции.
Правила охраны магистральных трубопроводов являются обязательными для исполнения предприятиями тру

бопроводного транспорта, местными органами власти и управления, а также другими предприятиями, организа
циями и гражданами, производящими работы или какиелибо действия в районе прохождения трубопроводов.

Магистральные трубопроводы относятся к объектам повышенного риска.
Для исключения возможности повреждения трубопроводов (при любом виде их прокладки) устанавливают

ся охранные зоны:
 вдоль трасс трубопроводов, транспортирующих природный газ, – в виде участка земли, ограниченного ус

ловными линиями, проходящими в 25 м от оси трубопровода с каждой стороны;
 вдоль трасс многониточных трубопроводов – в виде участка земли, ограниченного условными линиями, 

проходящими на указанных выше расстояниях от осей крайних трубопроводов;
 вдоль подводных переходов – в виде участка водного пространства от водной поверхности до дна, заключен

ного между параллельными плоскостями, отстоящими от осей крайних ниток переходов на 100 м с каждой стороны;
 вокруг емкостей для хранения и разгазирования конденсата – в виде участка земли, ограниченного замкну

той линией, отстоящей от границ территорий указанных объектов на 50 м во все стороны;
 вокруг компрессорных и газораспределительных станций, узлов измерения продукции, – в виде участка земли, 

ограниченного замкнутой линией, отстоящей от границ территорий указанных объектов на 100 м во все стороны.
Для исключения возможности повреждения линий электропередачи и поражения электрическим током уста

навливаются охранные зоны:
 вдоль воздушных линий электропередачи – в виде части поверхности участка земли и воздушного простран

ства (на высоту, соответствующую высоте опор воздушных линий электропередачи), ограниченной параллельны
ми вертикальными плоскостями, отстоящими по обе стороны линии электропередачи от крайних проводов при 
не отклоненном их положении на расстоянии 10 м для ВЛ напряжением 120 кВ и 15 м для ВЛ напряжением 35 кВ;
 вдоль подземных кабельных линий электропередачи – в виде части поверхности участка земли, располо

женного под ней участка недр (на глубину, соответствующую глубине прокладки кабельных линий электропере
дачи), ограниченной параллельными вертикальными плоскостями, отстоящими по обе стороны линии электро
передачи от крайних кабелей на расстоянии 1 м (при прохождении кабельных линий напряжением до 1 кВ в 
городах под тротуарами – на 0,6 м в сторону зданий и сооружений и на 1 м в сторону проезжей части улицы).

В охранных зонах трубопроводов запрещается производить всякого рода действия, которые могут нарушить 
нормальную эксплуатацию трубопроводов либо привести к их повреждению, в частности:

а) перемещать, засыпать и ломать опознавательные и сигнальные знаки, контрольноизмерительные пункты;
б) открывать люки, калитки и двери необслуживаемых усилительных пунктов кабельной связи, ограждений 

узлов линейной арматуры, станций катодной и дренажной защиты, линейных и смотровых колодцев и других 
линейных устройств, открывать и закрывать краны и задвижки, отключать или включать средства связи, энер
госнабжения и телемеханики трубопроводов;

в) устраивать всякого рода свалки, выливать растворы кислот, солей и щелочей;
г) разрушать берегоукрепительные сооружения, водопропускные устройства, земляные иные сооружения 

(устройства), предохраняющие трубопроводы от разрушения;
д) бросать якоря, проходить с отданными якорями, цепями, лотами, волокушами и тралами, производить дно

углубительные и землечерпальные работы;
е) разводить огонь и размещать какиелибо открытые или закрытые источники огня;
ж) копать и обрабатывать почву сельскохозяйственными и мелиоративными орудиями и механизмами на глу

бину более 0,3 м.
В охранных зонах трубопроводов без письменного разрешения предприятий трубопроводного транспорта 

запрещается:
а) возводить любые постройки и сооружения, строить коллективные сады с жилыми домами, устраивать мас

совые спортивные соревнования, соревнования с участием зрителей, купания, массовый отдых людей, люби
тельское рыболовство, расположение временных полевых жилищ и станов любого назначения, загоны для ско
та (в ред. постановления Госгортехнадзора РФ от 23.11.1994 № 61);

б) высаживать деревья и кустарники всех видов, складировать корма, удобрения, материалы, сено и соло
му, располагать коновязи, содержать скот, выделять рыбопромысловые участки, производить добычу рыбы, 
а также водных животных и растений, устраивать водопои, производить колку и заготовку льда;

в) сооружать проезды и переезды через трассы трубопроводов, устраивать стоянки автомобильного транс
порта, тракторов и механизмов, размещать сады и огороды;

г) производить мелиоративные земляные работы, сооружать оросительные и осушительные системы;
д) производить всякого рода открытые и подземные, горные, строительные, монтажные и взрывные ра

боты, планировку грунта.
Письменное разрешение на производство взрывных работ в охранных зонах трубопроводов выдается 

только после представления предприятием, производящим эти работы, соответствующих материалов, пред
усмотренных действующими Едиными правилами безопасности при взрывных работах;

е) производить геологосъемочные, геологоразведочные, поисковые и другие изыскательские работы, свя
занные с устройством скважин, шурфов и взятием проб грунта (кроме почвенных образцов).

Предприятия и организации, получившие письменное разрешение на ведение в охранных зонах трубо
проводов работ, обязаны выполнять их с соблюдением условий, обеспечивающих сохранность трубопро
водов и опознавательных знаков, и несут ответственность за повреждение последних.

В охранных зонах электрических сетей запрещается осуществлять любые действия, которые могут нару
шить безопасную работу объектов электросетевого хозяйства, в том числе привести к их повреждению или 
уничтожению, и (или) повлечь причинение вреда жизни, здоровью граждан и имуществу физических или 
юридических лиц, а также повлечь нанесение экологического ущерба и возникновение пожаров, в том числе:

а) набрасывать на провода и опоры воздушных линий электропередачи посторонние предметы, а также 
подниматься на опоры воздушных линий электропередачи;

б) размещать любые объекты и предметы (материалы) в пределах созданных в соответствии с требования
ми нормативнотехнических документов проходов и подъездов для доступа к объектам электросетевого хо
зяйства, а также проводить любые работы и возводить сооружения, которые могут препятствовать доступу к 
объектам электросетевого хозяйства, без создания необходимых для такого доступа проходов и подъездов;

в) находиться в пределах огороженной территории и в помещениях распределительных устройств и под
станций, открывать двери и люки распределительных устройств и подстанций, производить переключе
ния и подключения в электрических сетях (указанное требование не распространяется на работников, за
нятых выполнением разрешенных в установленном порядке работ), разводить огонь в пределах охранных 
зон вводных и распределительных устройств, подстанций, воздушных линий электропередачи, а также в 
охранных зонах кабельных линий электропередачи;

г) размещать свалки;
д) производить работы ударными механизмами, сбрасывать тяжести массой свыше 5 т, производить сброс 

и слив едких и коррозионных веществ и горючесмазочных материалов (в охранных зонах подземных ка
бельных линий электропередачи);

е) складировать или размещать хранилища любых, в том числе горючесмазочных, материалов;
ж) размещать детские и спортивные площадки, стадионы, рынки, торговые точки, полевые станы, загоны 

для скота, гаражи и стоянки всех видов машин и механизмов, за исключением гаражейстоянок автомоби
лей, принадлежащих физическим лицам, проводить любые мероприятия, связанные с большим скоплени
ем людей, не занятых выполнением разрешенных в установленном порядке работ (в охранных зонах воз
душных линий электропередачи);

з) использовать (запускать) любые летательные аппараты, в том числе воздушных змеев, спортивные мо
дели летательных аппаратов (в охранных зонах воздушных линий электропередачи);

и) проезд машин и механизмов, имеющих общую высоту с грузом или без груза от поверхности дороги 
более 4,5 м (в охранных зонах воздушных линий электропередачи).

Строительство жилых массивов (включая коллективные сады и дачные поселки), промышленных и 
сельскохозяйственных предприятий, отдельных зданий, строений (жилых и нежилых), сооружений и т. д. 
может производиться в районе прохождения магистральных газопроводов при строгом соблюдении мини-
мальных расстояний от оси трубопроводов до строений и сооружений, предусмотренных СП 36.13330.2012 
«СНиП 2.05.0685*. Магистральные трубопроводы» и по согласованию с предприятиями трубопроводно-
го транспорта.

Зона минимальных расстояний газопровода – это наименьшее расстояние (отступы) от объектов маги-
стральных газопроводов, обеспечивающее населенным пунктам, отдельным жилым, хозяйственным и 
производственным сооружениям и другим объектам третьих лиц отсутствие ущерба (или его минимиза-
цию) при возможных авариях объектов магистральных газопроводов.

В использовании земель в пределах охранной зоны и зоны минимальных расстояний магистральных газо
проводов необходимо руководствоваться следующими законодательными и нормативными документами:
 Федеральным законом № 69ФЗ «О газоснабжении в РФ»;
 Федеральным законом № 116ФЗ «О промышленной безопасности опасных производственных объектов»;
 Правилами охраны магистральных трубопроводов;
 СП 36.13330.2012 «СНиП 2.05.0685*. Магистральные трубопроводы»;
 Земельным кодексом РФ;
 Правилами установления охранных зон объектов электросетевого хозяйства и особых условий исполь

зования земельных участков, расположенных в границах таких зон.
Виновные в их нарушении несут ответственность в соответствии с действующим законодательством.
В соответствии со ст. 11.20.1. КоАП РФ совершение в охранных зонах магистральных трубопроводов дей

ствий, запрещенных законодательством Российской Федерации, либо выполнение в охранных зонах маги
стральных трубопроводов работ без соответствующего разрешения предприятия трубопроводного транс
порта или без его уведомления влечет наложение административного штрафа на граждан в размере от 50 
тысяч до 100 тысяч рублей; на должностных лиц – от 500 тысяч до 800 тысяч рублей; на лиц, осуществляю
щих предпринимательскую деятельность без образования юридического лица, – от 500 тысяч до 800 тысяч 
рублей или административное приостановление деятельности на срок до 90 суток; на юридических лиц – 
от 500 тысяч до 2,5 млн рублей или административное приостановление деятельности на срок до 90 суток.

 

 

РЕГИОНАЛЬНАЯ СЛУЖБА ПО ТАРИФАМ РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ 

 

пр. Кировский, 40а, г.Ростов-на–Дону, 344022                                                  тел.: (8-863) 263-50-55 

 
ИНФОРМАЦИОННОЕ ПИСЬМО 

от 20.03.2025 № 40.1/796 

 

Региональная служба по тарифам Ростовской области (далее – РСТ) сообщает 

об одностороннем отказе ПАО «ТНС энерго Ростов-на-Дону» от исполнения договора 

энергоснабжения с исполнителем коммунальных услуг. 

В РСТ поступило уведомление ПАО «ТНС энерго Ростов-на-Дону» об отказе в 

одностороннем порядке от исполнения договора энергоснабжения в соответствии с     

п. 53 Основных положений функционирования розничных рынков электрической 

энергии, утвержденных постановлением Правительства РФ от 04.05.2012 года № 442 

(далее – Основные положения), с исполнителем коммунальных услуг ООО «ЖЭК КС» 

ИНН 6148013411, юр.адрес: 346353, Ростовская область, г. Красный Сулин, ул. 

Центральная, д. 13. 

Отказ ПАО «ТНС энерго Ростов-на-Дону» от исполнения договора 

энергоснабжения обусловлен ненадлежащим исполнением ООО «ЖЭК КС» своих 

обязательств по оплате за потребленную электроэнергию.  

При этом в случае, если гарантирующий поставщик по указанным основаниям в 

одностороннем порядке полностью отказывается от исполнения договора, 

заключенного с энергосбытовой (энергоснабжающей) организацией, исполнителем 

коммунальных услуг, то для обеспечения бесперебойного энергоснабжения 

потребителей энергосбытовой (энергоснабжающей) организации, исполнителя 

коммунальных услуг гарантирующий поставщик обязан обеспечить принятие их на 

обслуживание, организованное в установленном разделом II Основных положений 

порядке.  

В целях соблюдения интересов граждан-потребителей, энергоснабжение 

которых осуществляется ООО «ЖЭК КС», ПАО «ТНС энерго Ростов-на-Дону» готово 

принять на обслуживание граждан-потребителей с предъявлением с 01.04.2025 года 

счетов для оплаты потребленной электроэнергии. 

В соответствии с п. 16 Основных положений РСТ уведомляет потребителей о 

следующем: 

1. Наименование и платежные реквизиты гарантирующего поставщика, 

обязанного принять на обслуживание потребителей, энергопринимающие устройства 

которых расположены в границах зоны его деятельности: 

Полное наименование: публичное акционерное общество «ТНС энерго Ростов-

на-Дону». 

Краткое наименование: ПАО «ТНС энерго Ростов-на-Дону». 

Юридический адрес: 344091, г. Ростов-на-Дону, ул. 2-я Краснодарская, 147 а. 

Фактический адрес: 344022, г. Ростов-на-Дону, ул. Журавлева д. 47. 

Банковские реквизиты: 

Р/сч. 40702810700000006181; 

Кор/счет 30101810100000000762 в ОАО КБ «Центр-инвест» г. Ростов-на-Дону; 

БИК 046015762; 
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ОГРН 1056164000023;  

ИНН 6168002922 КПП 615250001; 

ОКПО 73300551; 

ОКВЭД 51.56.4. 

2. Дата и время, установленные для принятия гарантирующим поставщиком на 

обслуживание потребителей:  

С 00 часов 00 минут 1 апреля 2025 года, гарантирующий поставщик ПАО «ТНС 

энерго Ростов-на-Дону» обязан принять на обслуживание потребителей, 

энергопринимающие устройства которых расположены в границах зоны его 

деятельности. 

3. Потребителям, имеющим договорные отношения с ООО «ЖЭК КС», 

необходимо снять показания приборов учета по состоянию на 00 часов 00 минут 1 

апреля 2025 года и передать их не позднее 2 месяцев с даты снятия в адрес 

гарантирующего поставщика ПАО «ТНС энерго Ростов-на-Дону». 

4. Не позднее 1 июня 2025 года потребителям необходимо заключить договоры, 

обеспечивающие продажу электрической энергии (мощности), с условием о продаже 

им электрической энергии (мощности) с 1 апреля 2025 года. 

При этом в случае, если такие договоры не будут заключены, для потребителя 

наступают последствия в соответствии с пунктом 26 Основных положений. 

Сетевая организация по истечении 2 месяцев с даты, установленной для 

принятия гарантирующим поставщиком на обслуживание потребителей, должна 

предпринять меры, предусмотренные Основными положениями: 

- выявить лиц, которые не заключили договоры, обеспечивающие продажу им 

электрической энергии (мощности), и при этом фактически потребляют электрическую 

энергию; 

- составить в установленном порядке акт о неучтенном потреблении 

электрической энергии; 

- рассчитать объемы бездоговорного потребления электрической энергии за 

период, истекший с даты, установленной для принятия гарантирующим поставщиком 

на обслуживание потребителей; 

- принять меры по сокращению уровня и прекращению потребления 

электрической энергии в отсутствие договора и по обеспечению оплаты объемов 

электрической энергии, потребляемой без заключенного договора лицом, 

потребляющим электрическую энергию, путем введения полного ограничения режима 

потребления электрической энергии. 

Руководитель 

Региональной службы 

по тарифам Ростовской области 

 

 

 

 

А.В. Лукьянов 

Виктория Владимировна Горбанева 

 +7(863) 263-42-17 доб.131 

ИНФОРМАЦИЯ

Искупление на СВО
На основании материалов 

УФСБ России по Ростовской об-
ласти вынесен обвинительный 
приговор бывшим руководите-
лям муниципального казенного 
предприятия «Ростгорсвет», 
причастным к получению взятки 
от представителей коммерческих 
структур.

Оперативники ФСБ России с 
поличным задержали директо-
ра МКП «Ростгорсвет» Антона 
Рачкова и заместителя директора 
по коммерции Елену Зерщикову 
при получении 2,2 млн рублей 
от представителя коммерческой 
организации за создание конку-
рентных преимуществ при заклю-
чении контрактов на сумму около 
26 млн рублей, а также беспрепят-
ственное подписание актов выпол-
ненных работ и своевременную 
оплату по ним.

Железнодорожный районный суд 
назначил Зерщиковой наказание: 
8 лет и 4 месяца исправительной 
колонии со штрафом 2,2 млн руб-
лей (в размере суммы взятки). Рач-
ков подписал контракт и находится 
в зоне проведения СВО, сообщили 
в пресс-службе УФСБ.

Нож не игрушка
Следственный комитет возбу-

дил уголовное дело в отношении 
17-летнего ростовчанина, кото-
рый напал с ножом на прохожего.

Молодой человек, находясь на 
улице Пушкинской в Ростове, в 
ходе конфликта с 19-летним про-
хожим нанес ему удары ножом в 
область груди и бедра. Потерпев-
ший госпитализирован, а фигурант 
отправлен под домашний арест.

Проводятся следственные дей-
ствия, рассказали в региональном 
управлении Следкома России.

Бешеный ездок
На улице Меж дународной 

в Ростове самокатчик сбил 
трехлетнюю девочку, сообщили 
в отделе пропаганды областного 
управления ГИБДД.

Инцидент произошел вечером 
20 марта. Ребенок с отцом пересе-
кал проезжую часть по пешеход-
ному переходу в районе проспекта 
Стачки, причем малышка держала 
папу за руку. 28-летний самокат-
чик сшиб ребенка на большой 
скорости.

Пострадавшую госпитализи-
ровали, виновнику придется от-
вечать. Уже не раз говорилось о 
том, что надо ужесточать правила 
вождения самокатов. Этот случай 
— еще одно подтверждение оче-
видного.

Отпустил пьяного
В Усть-Донецком районе задер-

жали гаишника, который полу-
чил взятку от пьяного водителя.

Произошло это еще 7 января в 
станице Нижнекундрюченской. 
Инспектор ГИБДД остановил во-
дителя в состоянии опьянения, но 
вместо законных мер взял у него 
40 тысяч рублей и позволил ехать 
дальше.

Теперь он и сам оказался под 
уголовным расследованием. Дело 
ведет Семикаракорский межрайон-
ный следственный отдел СК, об-
виняемому грозит до восьми лет 
лишения свободы.

Горькое похмелье
В Ростове задержаны члены 

преступной группы, которые 
совершали кражи из офисных и 
торговых помещений.

Как рассказали в пресс-службе 
ГУ МВД, четверо ростовчан в воз-
расте от 26 до 35 лет орудовали по 
ночам в Ворошиловском районе в 
течение февраля 2025 года. Вскры-
вая металлопластиковые окна или 
двери, похищали выручку из касс, 
а также ценные товары.

Сейчас расследуются четыре 
эпизода: кражи из алкомаркета, 
офиса агентства недвижимости, 
медицинской лаборатории и сете-
вого супермаркета. Добычей зло-
умышленников стали около 92 ты-
сяч рублей, алкоголь на 60 тысяч 
рублей, а также табачные изделия 
на общую сумму около 212 тысяч 
рублей.

Возбуждены уголовные дела, 
подозреваемые находятся под до-
машним арестом.

Помогает бережливое производство
ООО «Торговый дом «Агротехник» – один из ведущих поставщиков сельхозтехники на юге России. 
Участвуя в нацпроекте «Производительность труда», компания уменьшила запасы на 19,5%, сократи
ла время рабочих процессов на 54,7%. 
Предприятие прошло обучение бережливому производству у специалистов Регионального центра 
компетенций, действующего на базе Агентства инноваций Ростовской области при поддержке дон
ского минэкономразвития. «Агротехник» стал одним из первых участников регионального пилотного 
проекта «Рост продаж».
– Позитивная динамика после внедрения в компаниях инструментов бережливого производства под
тверждается не только количественными показателями предприятия, но и созданием новой  культуры 
на производстве и тиражированием методики на новые процессы. В рамках нового федерального 
проекта мы продолжим работу по применению бережливых инструментов на донских предприятиях, 
в том числе в сфере продаж для повышения компетенций специалистов и выстраивания эффектив
ной системы продаж, – отметил первый замгубернатора Ростовской области Алексей Господарев. 7
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Женский гандбольный клуб 
«РостовДон» в выездном 
матче чемпионата России 

обыграл «Астраханочку» со сче-
том 28:21.

Последние шансы 
на ошибку

Гандбольный сезон выходит на 
финишную прямую. Игры регу-
лярного чемпионата — это тот слу-
чай, когда еще можно допустить 
ошибки, а потом исправить их. Но 
скоро стартуют матчи плей-офф, 
где такой возможности уже не 
будет, останется только борьба за 
самые высокие места.

«Астраханочка» — серьезный 
соперник, который еще совсем 
недавно в Ростове сыграл вничью 
с «Ростов-Доном» (21:21). Для мно-
гих это стало неожиданностью.

В Астрахань ростовская коман-
да, как обычно, отправилась на 
автобусе. Возможно, долгий путь 
отнял много сил у наших ганд-
болисток, но начало игры они 
провалили.

Стартовая пятиминутка пол-
ностью осталась за астраханской 
командой. Ростовская атака буксо-
вала, а оборона не могла защитить 
свои ворота. Довольно быстро счет 
стал печальным для ростовских 
болельщиков — 4:0. Наконец пер-
вый мяч «Ростов-Дона» забросила 
Ярослава Фролова.

Чтобы встряхнуть команду, Ири-
на Дибирова взяла тайм-аут. Пауза 
помогла команде успокоиться и 
вернуться в игру. Ростовчанки по-

казали характер, стали постепенно 
сокращать отставание, и к середине 
тайма счет сравнялся. А на 17-й 
минуте Дарья Стаценко впервые 
вывела «Ростов-Дон» вперед — 7:6.

К перерыву «Ростов-Дону» даже 
удалось создать комфортное пре-
имущество в три мяча — 13:10. 
Первый тайм получился для нашей 
команды неоднозначным. Было 
провальное начало, но при этом 
проявился характер. «Астраханоч-
ка» не смогла поддержать темп, 
который сама же и задала.

Без нервов
Во втором тайме перед «Астра-

ханочкой» стояла простая задача: 
отыграть отставание и ввязаться 
в нервную концовку. Однако по-
вторить сценарий первого тайма 
команде не удалось. Гостьи сдела-
ли выводы и не позволили хозяй-
кам площадки чувствовать себя 
вольготно.

К 40-й минуте преимущество 
«Ростов-Дона» составляло четы-
ре мяча. На 42-й минуте встречи 
случился неприятный эпизод. 
Анна Шапошникова упала на 
спину, после чего вынуждена 

Приземлили
Песчанокопская «Чайка» в 

домашнем матче Первой лиги 
проиграла новороссийскому 
«Черноморцу» со счетом 0:2.

К матч у команды подхо -
дили с разным настроением. 
«Чайка» весну начала не очень 
удачно и застряла в середине 
турнирной таблицы. «Черномо-
рец» же ведет борьбу за выход 
в Премьер-лигу.

Первый гол хозяева поля 
пропустили уже на 18-й ми-
нуте.  До перерыва счет не 
изменился. Во втором тайме 
гости из Краснодарского края 
увеличили преимущество и 
победили со счетом 2:0. Тренер 
песчанокопцев остался недово-
лен таким результатом.

— Как-то очень уж легко 
получилось у них обыграть 
нас, используя наши ошибки. 
Соперник взял три очка малой 
кровью, поэтому так не удов-
летворены ни качеством игры, 
ни, естественно, результатом. 
Иногда бывает, что результата 
нет, но качество игры вполне 
хорошее, но тут недоволен 
и качеством. Сегодня его не 
было. А качественная коман-
да воспользовалась нашими 
серьезными ог рехами. При 
этом сам футбол был не очень 
смотрибельным, на мой взгляд, 
— подвел итог матча главный 
тренер «Чайки» Евгений Ка-
лешин.

«Чайка» набрала 30 очков и 
занимает десятое место в тур-
нирной таблице.

Турнир набирает 
обороты

Прошли очередные матчи 
81-го Кубка «Молота» по фут-
болу. Количество участников 
турнира увеличилось до 18.

Новыми участниками турни-
ра стали «Славяне» (Сальский 
район), «Урожай» (Чертков-
ский район), «Лека» (Матвее-
во-Курганский район), «Ака-
демия футбола имени Поне-
дельника» (Ростов-на-Дону), 
«Форте-М» (Таганрог), «Нахи-
чевань» (Ростов-на-Дону).

В минувшие выходные со-
стоялись матчи второго раун-
да. В первом матче шахтинские 
«Джентльмены» разгромили 
«СШОР-19-Ю» со счетом 3:0.

Следующий матч получился 
более упорным. Интрига жила 
в нем до самого конца. «Пер-
сиановка-ДГАУ» и СКА-2008 
забили по три гола. Судьба 
путевки решалась в серии пе-
нальти. Точнее оказались «ар-
мейцы» — 6:5.

« А ксай» дома н и чего не 
смог противопоставить ФК 
«Е.М. Ахламова» (Неклинов-
ск ий район).  Гости заби ли 
четыре безответных мяча и 
уверенно шагнули в третий 
раунд турнира.

Самый «простой» матч про-
шел на стадионе «Авиатор». 
«Урожай-1» без проблем обыг-
рал «Ниву». Встреча заверши-
лась со счетом 10:0.

В воскресенье состоялась 
одна иг ра.  Команда «М яс -
никяна» обыграла СШОР-19 со 
счетом 2:0.

Матчи третьего раунда прой-
дут 29 и 30 марта. «Академия 
футбола имени Понедельника» 
сыграет с «Лекой», «Нахи-
чевань» примет «Урожай-1», 
«Форте-м» в Таганроге сыграет 
с ФК «Е.М. Ахламова», СКА-
2008 в Ростове встретится с 
«Джентльменами». Интересно, 
что шахтинцы в первом раунде 
обыграли СКА со счетом 2:1.

была покинуть площадку, при-
чем уйти она смогла только при 
помощи врача команды.

В оставшееся врем я матча 
ростовчанки спокойно и без при-
ключений довели дело до победы 
— 28:21.

— Начало игры у нас не задалось. 
Потом уже по ходу встречи где-то 
подкорректировали свои ошибки, 
улучшилась реализация, в защите 
закрыли линию. Не все получалось, 
но результат на табло — выиграли, 
и хорошо, — призналась после 
матча левая полусредняя «Ростов-
Дона» Алина Кишко.

В регулярном сезоне «Ростов-До-
ну» осталось провести пару мат-
чей. 28 марта ростовчанки дома 
встретятся с «Черноморочкой». 
Встреча начнется в 18:30.

«Ростов-Дон» сейчас опережает 
идущий на втором месте москов-
ский ЦСКА на три очка. Скорее 
всего, ростовчанки сохранят за 
собой лидерство и выйдут в плей-
офф с первого места.

Совсем скоро «Ростов-Дон» вер-
нется в Астрахань, чтобы сыграть 
в «Финале четырех» Кубка России 
— он пройдет 19 и 20 апреля. За 
трофей будут бороться «Лада», 
«Астраханочка», «Ростов-Дон» и 
«Черноморочка».

19 апреля в полуфинале «Ростов-
Дон» поспорит за выход в финал с 
тольяттинской «Ладой».

   Кристина Кожокарь сыграла против бывшей команды
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Информация
Заявите о праве на льготу  
по имущественным налогам заранее

В 2025 году имущественные налоги будут исчислены физи-
ческим лицам за налоговый период 2024 года.

Налоговая служба рассылает физлицам налоговые уведом
ления на уплату трех имущественных налогов: налога на иму
щество, землю и транспорт. У многих налогоплательщиков по 
этим налогам есть льготы и вычеты. То есть они могут платить 
меньше, не за весь объект собственности или не платить вообще.

В настоящее время для отдельных категорий граждан уста
новлен беззаявительный порядок предоставления льгот на ос
новании сведений, полученных при информационном обме
не с СФР, Росреестром и региональными органами соцзащи
ты населения.

Это следующие категории физических лиц:
— пенсионеры и предпенсионеры;
— инвалиды I и II группы, инвалиды с детства;
— лица, имеющие трех и более несовершеннолетних детей;
— лица подвергшиеся радиации и принимавшие участие в 

ликвидации последствий аварий;
— ветераны боевых действий;
— владельцы хозпостроек площадью объекта не более 50 

кв. м.
Гражданам, относящимся к льготной категории налогопла

тельщиков, но не поименованным выше, рекомендуется заявить 
о своем праве на льготу до начала массового формирования на
логовых уведомлений за 2024 год, то есть до 1 апреля 2025 года.

Наиболее удобным способом направить заявление на льго
ту является электронный сервис на сайте ФНС России «Личный 
кабинет налогоплательщика для физических лиц».

В сервисе автоматически заполняются данные заявителя и 
информация о выбранном льготном объекте (например, для зе
мельного участка — адрес, кадастровый номер, код налогово
го органа). Пользователю необходимо лишь указать документ, 
на основании которого предоставляется льгота, и его реквизи
ты. К заявлению налогоплательщики вправе приложить доку
менты (копии документов), подтверждающие право на льготу.

Пользователи личного кабинета налогоплательщика могут 
проверить наличие учтенной в налоговом органе льготы не
посредственно в личном кабинете (Главная / Профиль / Пер
сональные данные).

С информацией о категориях граждан, имеющих право на 
налоговые льготы в конкретном муниципальном образовании, 
можно ознакомиться в сервисе «Справочная информация о 
ставках и льготах по имущественным налогам» либо обратив
шись в налоговые инспекции или в контактцентр ФНС России 
по тел. 88002222222.

Отдел учета и работы с налогоплательщиками  
Межрайонной ИФНС России № 25 по Ростовской области

О декларационной кампании 2025 года
Представить декларацию о доходах, полученных в 2024 году, 

необходимо не позднее 30 апреля 2025 года.
Отчитаться о доходах необходимо, если в 2024 году гражда

нин, например, продал недвижимость, которая была в его соб
ственности меньше минимального срока владения, получил до
рогие подарки не от близких родственников, выиграл неболь
шую сумму в лотерею, сдавал имущество в аренду или получал 
доход от зарубежных источников.

Отчитаться о своих доходах также должны индивидуальные 
предприниматели, нотариусы, занимающиеся частной прак
тикой, адвокаты, учредившие адвокатские кабинеты, и дру
гие лица.

Декларацию 3НДФЛ удобнее всего заполнить и направить 
в инспекцию через сервис «Личный кабинет налогоплательщи
ка для физических лиц».

В частности, посредством этого сервиса реализована воз
можность заполнить в онлайнрежиме налоговую декларацию 
по форме 3НДФЛ и направить ее в налоговый орган с приложе
нием необходимых документов. При этом программное обеспе
чение автоматически переносит в налоговую декларацию пер
сональные сведения о налогоплательщике, производит необ
ходимые расчеты, имеет удобный и понятный интерфейс, под
сказки, что позволяет избежать ошибок при заполнении нало
говой декларации

При этом физлица, получающие доходы как самозанятые, не 
представляют декларацию и не обязаны отчитываться о них в 
рамках декларационной кампании.

Оплатить НДФЛ, исчисленный в декларации, необходимо до 
15 июля 2025 года.

Если налоговый агент не удержал НДФЛ с дохода, получен
ного налогоплательщиком, то последний должен задеклари
ровать его самостоятельно и уплатить налог. Сделать это необ
ходимо только в том случае, если налоговый агент не сообщил 
в ФНС России о невозможности удержать налог и о сумме неу
держанного НДФЛ. Если же он выполнил эту обязанность, на
логовый орган направит гражданину налоговое уведомление, 
на основании которого необходимо будет уплатить НДФЛ не 
позднее 1 декабря 2025 года.

При нарушении сроков подачи декларации и уплаты НДФЛ 
налогоплательщик может быть привлечен к ответственности в 
виде штрафа и пени.

Предельный срок подачи декларации — 30 апреля 2025 года. 
Обращаем внимание на то, что он не распространяется на по
лучение налоговых вычетов. Для этого направить декларацию 
можно в любое время в течение года.
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О получении налоговых  
уведомлений в электронной форме

Федеральным законом от 14.04.2023 № 125ФЗ «О внесении 
изменений в часть первую Налогового кодекса Российской Фе-
дерации» с 01.07.2023 предусмотрена возможность получения 
налоговых уведомлений для уплаты налогов на имущество и 
НДФЛ, а также требований об уплате задолженности по нало-
гам налогоплательщиками — физическими лицами в электрон-
ной форме через личный кабинет на едином портале государ-
ственных и муниципальных услуг (ЕПГУ).

Получение через ЕПГУ указанных документов налоговых ор
ганов возможно при соблюдении двух условий:

— налогоплательщик должен быть зарегистрирован в единой 
системе идентификации и аутентификации на ЕПГУ;

— налогоплательщик направил через ЕПГУ уведомление о 
необходимости получения документов от налоговых органов в 
электронной форме через ЕПГУ.

На основании такого уведомления налоговый орган разме
стит в личном кабинете пользователя ЕПГУ адресованные ему 
налоговые уведомления после их формирования.

Пользователь ЕПГУ сможет оплатить начисления из указан
ных документов онлайн, при этом налоговые уведомления и 
требования об уплате задолженности не будут дублироваться 
заказными письмами по почте, кроме случая, предусмотренно
го пунктом 2 статьи 11.2 НК РФ.

Для получения на бумажном носителе документов, исполь
зуемых налоговыми органами при реализации своих полномо
чий в отношениях, регулируемых законодательством о налогах 
и сборах, налогоплательщики — физические лица, получившие 
доступ к личному кабинету налогоплательщика, направляют в 
любой налоговый орган по своему выбору уведомление о не
обходимости получения документов на бумажном носителе.

Воспользоваться возможностью получения налоговых до
кументов через ЕПГУ можно в любой момент вне зависимости 
от наличия доступа к личному кабинету налогоплательщика.

Для прекращения получения документов от налоговых орга
нов через ЕПГУ налогоплательщик — физическое лицо вправе 
направить через портал соответствующее уведомление.

Кроме того, получить уведомление для уплаты налога в элек
тронной форме можно в личном кабинете налогоплательщика 
для физических лиц на сайте ФНС России. Зарегистрироваться 
в сервисе можно двумя способами: прийти лично с паспортом 
в любую налоговую инспекцию или воспользоваться логином и 
паролем от портала госуслуг. В личном кабинете можно уплачи
вать налоги, ознакомиться с текущим сальдо единого налогово
го счета, проверить начисление конкретных налогов с разбив
кой по объектам налогообложения, а также обращаться в на
логовый орган без личного визита.
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Почему провалились в начале? 
Причин может быть много, про
анализируем игру еще раз...  
Но, пожалуй, главная причи
на — вратарь «Астраханочки» 
Анастасия Рябцева. Второе — 
возможно, разница во времени: 
по нашему времени игра нача
лась в час дня, видимо, девочки 
у нас «просыпались» еще минут 
15… Гдето расслабились, где
то непривычное время встре
чи, нереализованные момен
ты... Вот и результат — эти 4:0 
в начале.
Ирина Дибирова, главный 
 тренер ГК «РостовДон»

«Астраханочка» (Астрахань) — «РостовДон» (РостовнаДону) — 
21:28 (10:13)

«Ростов-Дон»:  Анастасия Лагина (10/27, 37%), Юлия Грацкевич (1/5, 
20%); Анна Сень — 2, Анна Шапошникова — 2, Екатерина Левша, Ксения 
Макеева — 1, Алена Баландина, Ярослава Фролова — 4, Алина Кишко — 
5, Анастасия Шавман — 1, Милана Таженова, Кристина Кожокарь — 2, 
Юлия Бабенко — 1, Алена Амельченко — 2, Екатерина Зеленкова — 2, 
Дарья Стаценко — 6.
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  Ирина Дибирова 
вовремя взяла таймаут


